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Miguel Torruco arriba al estado; 
entregará nombramiento de 
Barrio Mágico a la Ermita
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Todos los centros de salud de la 
entidad contarán con servicios 
de ultrasonido y laboratorio: Vila
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QUITARSE LA VIDA ES UN ASUNTO MÁS COMPLEJO QUE LO CLÍNICO; ES UN CONJUNTO DE FENÓMENOS, ASEGURA ESPECIALISTA

Yucatán, primer lugar en tasa
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nacional de suicidios: Inegi

▲ El matrimonio Mezeta Garrido tenía la ilusión de continuar la tradición
de ambos troncos familiares en la hechura de hamacas; ese anhelo se

vio cristalizado al conseguir apoyos gubernamentales; hoy, dan trabajo a 
más de 200 familias. Foto Facebook Hamacas Mezeta Tixkokob
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Nueva Ley de Movilidad 
contempla entrada de plataformas 
digitales a Campeche
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C
on la presentación de 
su sexto y último in-
forme, titulado Hallaz-

gos avances, obstáculos 

y pendientes, el Grupo Inter-
disciplinario de Expertos Inde-
pendientes (GIEI) para la inves-
tigación del caso Ayotzinapa 
dio por concluidas sus labores y 
confirmó que se retira del país.

Carlos Beristain, uno de 
sus integrantes, señaló que no 
hubo respuesta de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) 
y otras instituciones a informa-
ciones adicionales solicitadas, 
señaló que hubo negativas y 
mentiras de las instituciones 
castrenses y advirtió del riesgo 
de que la mentira se institucio-
nalice como respuesta.

La partida de Ángela Bui-
trago y Carlos Beristain, los 
dos miembros del grupo que 
permanecían al frente de las 
indagatorias, es una mala no-
ticia para el entorno de los 43 
jóvenes desaparecidos y los tres 
asesinados la noche del 26 de 
septiembre de 2014 en Iguala.

Sin el GIEI, las víctimas in-
directas pierden un apoyo fun-
damental y una presencia es-
peranzadora y se angostan las 
posibilidades de dar con el para-
dero de los normalistas y hacer 
justicia ante una de las mayores 
atrocidades perpetradas en el 
México contemporáneo.

Gracias a estos especialistas 
logró exhibirse el operativo de 
Estado puesto en marcha du-
rante el sexenio anterior para 
encubrir a los responsables, 
ocultar la ubicación de los estu-
diantes y cerrar el caso en total 
impunidad. El trabajo del GIEI 
demostró, con una metodolo-
gía científica y sin margen de 
dudas, la imposibilidad física 
de la versión oficial urdida por 
los funcionarios del peñanie-
tismo, la falaz verdad histórica 
del ex procurador Jesús Muri-
llo Karam y el ex director de la 
Agencia de Investigación Cri-
minal (AIC) de la extinta PGR, 
Tomás Zerón de Lucio.

En sus informes se dieron 
a conocer las graves irregula-
ridades cometidas para cons-
truir aquella verdad, muchas 
de las cuales ocasionaron un 
daño irreparable a los intentos 
de esclarecimiento: las torturas 
contra los acusados y la siem-
bra, manipulación y destruc-
ción de evidencias formaron 
una espesa niebla que hasta 

hoy impide hallar a los jóve-
nes. El GIEI fue el primero en 
probar la implicación de altos 
funcionarios de los tres niveles 
de gobierno, así como mandos 
de la extinta Policía Federal, 
de la Sedena y la Secretaría de 
la Marina (Semar). Al respecto, 
Buitrago y Beristain explican 
que ponen fin a su encomienda 
porque la reticencia de las cor-
poraciones castrenses a entre-
gar archivos vitales sobre el 
caso Ayotzinapa vuelve impo-
sible hacer nuevos aportes a la 
investigación.

Como el propio GIEI ha reco-
nocido, el gobierno federal ha 
mostrado su voluntad política, 
y es innegable que hay avan-
ces significativos plasmados 
en la captura de alrededor de 
120 implicados, entre quienes 
se encuentran 10 militares (in-
cluidos mandos) y varios ser-
vidores públicos. Sin embargo, 
la renuencia de las cúpulas cas-
trenses a transparentar los da-
tos con los que cuentan sobre 
el caso, además de contravenir 
la obediencia debida a su jefe 
supremo, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, es un 
síntoma de que en la jerarquía 
militar no se ha comprendido 
a cabalidad el cambio de época 
que vive el país.

Los mandos de Sedena y Se-
mar deben cobrar conciencia 
de que la rendición de cuentas 

y el esclarecimiento no ponen 
en peligro la seguridad nacio-
nal ni la pública; por el con-
trario, suponen un factor de 
estabilización social y de forta-
lecimiento de la credibilidad y 
el prestigio de las propias fuer-
zas armadas ante la sociedad.

Paradójicamente, durante el 
actual sexenio las fuerzas ar-
madas han sido una palanca 
importantísima de la transfor-
mación que se vive, a la cual 
se han sumado con sus aportes 
a los proyectos de infraestruc-
tura, a la formación de la Guar-
dia Nacional y al ordenamiento 
de puertos y aeropuertos, entre 
otras tareas.

Pero su poca disposición a 
colaborar en el esclarecimiento 
de los hechos de Iguala las hace 
ver como un obstáculo al pro-
ceso de cambio. Y tal conside-
ración no sólo se aplica a la tra-
gedia de los normalistas, sino 
también a la antigua herida que 
es el periodo de la guerra sucia 
de las décadas de 1960 y 1970.

Finalmente, debe recono-
cerse que las resistencias re-
feridas están enquistadas en 
otros ámbitos del Estado, par-
ticularmente en las fiscalías 
y el Poder Judicial, y que su 
superación no debe ser vista 
por nadie como una derrota 
sino como una contribución 
esencial al desarrollo político y 
social de México.

GIEI: aportes inestimables

▲ El GIEI fue el primero en probar la implicación de altos funciona-
rios de los tres niveles de gobierno. Foto Twitter @GIEIAYOTZINAPA



Durante 2022, en Yucatán se 
registraron 374 suicidios, 33 
casos más de los reportados en 
2021, situación que posiciona 
a la entidad con la tasa más 
alta de incidencia entre las 32 
entidades del país, de acuerdo 
con las Estadísticas por De-
funciones Registradas (EDR) 
del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

Esto quiere decir que la 
entidad registra mayor nú-
mero de casos por cada 100 
mil habitantes, aunque haya 
estados que tienen una ci-
fra más alta de personas que 
consumaron el suicidio.

Arsenio Rosado, director 
del Instituto de Salud Mental 
estatal, explicó que a raíz de la 
pandemia, el 19 de septiembre 
de 2022 se lanzó la campaña 
Juntas y juntos por la salud 
mental de Yucatán que tiene 
cinco ejes principales: la crea-
ción de consejos municipales, 
formación de brigadas de 
atención a la salud emocional, 
el tamizaje universal para de-
tectar riesgo suicida por me-
dio de la aplicación MeMind o 
la línea de apoyo 800108800 
activa las 24 horas del día los 
365 días del año para obtener 
primeros auxilios sicológicos, 
Código 100 para dar segui-
miento a las personas que ya 
atentaron contra su vida, pero 
no lo consumaron y la capa-
citación de personal sanitario 
para atender y canalizar a las 
personas que presentan ideas 
suicidas.

Sin embargo, para la doc-
tora Ingrid Vargas Huicochea, 
investigadora del Departa-
mento de Psiquiatría y Salud 
Mental de la Facultad de Me-
dicina de la UNAM, atender 
el tema de adicciones y salud 
mental no es suficiente para 
revertir estas cifras.

“Cuando se habla de sui-
cidio se habla de siquiatría 
y sicología, pero es un fenó-
meno más complejo, es en rea-
lidad el conjunto de muchos 
fenómenos. Es importante 
destacar que los trastornos 

mentales no son condiciones 
ni suficientes ni necesarias 
para que se presente el suici-
dio, sino que el suicidio ten-
dría que ser abordado no 
sólo desde la perspectiva 
médico-sicológica, sino desde 
los aspectos estructurales cul-
turales y sociales y mientras 
nosotros sigamos abocados a 
atender únicamente condi-
ciones de depresión, adiccio-
nes y demás, vamos a estar 
atendiendo solamente una re-
banada del pastel, cada inter-
vención que se haga tiene que 
ser contextualizada: no es lo 
mismo la conducta suicida en 
la península de Yucatán, que 
en el norte del país”, explica la 
especialista.

La doctora advierte que las 
sociedad y las autoridades de-
ben atender este tema desde 
una perspectiva multidisci-
plinaria y no crear campañas 

globales que tuvieron éxito en 
otros lugares que viven otros 
contextos.

“Necesitamos el estudio 
crítico desde la Antropolo-
gía, la Sociología, desde al-
gunos otros factores socia-
les, como los maestros, las 
comunidades religiosas, los 
líderes comunitarios que nos 
ayuden a entender bien a 
bien cómo se vive la vida 
y qué significado se le da a 
la vida… No podemos copiar 
campañas o intervenciones 
de otros contextos porque 
hay que abordarlo desde las 
comunidades, desde lo micro 
para entender las problemá-
ticas como la desigualdad, la 
pérdida de empleo o las rela-
ciones de pareja”.

Al respecto, el doctor Ar-
senio Rosado admite que hay 
muchas medidas por imple-
mentar, pero con el primer 

paso que se dio en septiembre 
pasado se unirán a estrategias 
para atender todos los flancos.

“Por primera vez estamos 
haciendo una estrategia in-
tegral para Yucatán, desde el 
lado de salud se está haciendo 
lo que ha funcionado con 
evidencia científica en otros 
países, pero sabemos que es 
un fenómeno complejo que 
tiene muchas variables y es-
tamos trabajando para cubrir 
todos los factores de riesgo. 
Por ejemplo, trabajamos en 
prevenir la violencia familiar 
para que repercuta. También 
atendemos el consumo de al-
cohol y sobre todo la atención 
y el seguimiento de quienes 
ya tuvieron un intento”, deta-
lla el director del Instituto de 
Salud Mental.

Con estas medidas se es-
pera que en un corto o me-
diano plazo las cifras que re-

porta el Inegi puedan dismi-
nuir y Yucatán deje de ser de 
los estados con mayor tasa de 
suicidios del país, que en los 
últimos años se ha mantenido 
muy por encima de la tasa 
promedio nacional.

En 2019, Yucatán tuvo una 
tasa de 11 puntos y ocupó el 
segundo lugar, mientras la 
nacional fue de 5.7; en 2020 
estuvo en tercer lugar con 
una tasa de 10.4 y la nacional 
reportó 6.2; en 2021 la tasa fue 
de 14.5 y regresó al segundo 
puesto cuando la nacional re-
portó 6.6 y ahora subió a 15.4 
posicionándose en primer lu-
gar mientras que el promedio 
del país es de 6.4.

Si tú o un conocido atra-
viesa por una situación de 
riesgo, la línea 800108800 
brinda primeros auxilios 
sicológicos todos los días, a 
todas horas.

Yucatán ocupa el primer lugar nacional 
en incidencia de suicidios, revela Inegi
Expertos urgen a atender el tema desde una perspectiva multidisciplinaria

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Durante 2022, en Yucatán se registraron 374 suicidios, 33 casos más de los reportados en el año anterior. Foto Efe
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Quintana Roo y Yucatán es-
tán junto con otros cinco es-
tados con una calificación de 
100 por ciento en transparen-
cia presupuestal, de acuerdo 
con el Barómetro de Infor-
mación Presupuestal (BIPE) 
2023, Campeche se quedó 
cerca, con 99 por ciento. 

El BIPE, del Instituto 
Mexicano para la Compe-
titividad (IMCO), evalúa la 
calidad y el nivel de transpa-
rencia de la información pre-
supuestal de los gobiernos 
estatales, contribuye en ase-
gurar la rendición de cuen-
tas, mejorar la capacidad de 
gestión gubernamental y, en 
última instancia, a ofrecer 
mejores bienes y servicios 
públicos a los ciudadanos.

El Barómetro establece 
una serie de parámetros en 
los que cada estado es cali-
ficado al final con porcenta-
jes, estos son: transparencia 
en el acceso público de in-
formación de presupuesto, 
estructura y datos abiertos, 
armonización contable, po-
deres y secretaría, recursos 
a municipios, tabuladores, 
deuda pública, recursos fe-
derales, subsidios, y reasig-
nación y excedentes. 

En dichas variables tanto 
Quintana Roo como Yuca-
tán, junto con Baja Califor-
nia, Coahuila, Guanajuato, 
Jalisco y Nuevo León, tie-
nen una calificación de 
100 por ciento; mientras 
que Campeche tiene 99 por 
ciento debido a que le falta 
transparencia en cuanto a 
información sobre poderes 
y secretarías. 

En los últimos 15 años 
la calificación promedio del 
BIPE aumentó de 53 a 93 
por ciento, pero en los úl-
timos dos años la transpa-
rencia presupuestaria se ha 
estancado, y en esta edición 
retrocedió en 13 estados, en-
tre los cuales Zacatecas (-11) 
y Sonora (-19) presentan las 
mayores caídas. Los tres es-
tados con calificaciones más 
bajas son Guerrero (69.8), 
Sonora (76.7) y Michoacán 
(78.5), informó el IMCO.

Persisten presupuestos 
fantasmas, ilegibles e incon-
sistentes, por ejemplo, en 
Morelos, el anexo transversal 
para la igualdad de género 
tiene programas presupues-
tarios que no tienen un pre-
supuesto asignado para 2023. 

Q. Roo y Yucatán, al 100% en cuanto
a transparencia presupuestal: IMCO
JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

▲ El barómetro del IMCO evalúa la calidad y el nivel de transparencia de la información presupuestal de los gobiernos estata-
les, contribuye en asegurar la rendición de cuentas y mejora la capacidad de gestión gubernamental. Foto Juan Manuel Valdivia

Campeche obtuvo 

99 puntos pues 

hay opacidad 

en información 

sobre poderes y 

secretarías

La transparencia 

presupuestaria 

se ha estancado: 

en esta edición 

retrocedió en 13 

estados
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Rommel Pacheco Marrufo, 
deportista yucateco y le-
gislador federal, lleva 23 
años diciendo que quiere 
ser gobernador de Yucatán: 
“Desde niño siempre supe 
que quiero ser gobernador, 
es una aspiración personal 
que tengo”. Sin embargo, si 
no obtiene la candidatura 
con el Acción Nacional 
(PAN), no competiría con 
ningún otro partido.

“Estoy muy contento y 
muy a gusto en donde estoy, 
se nos dio la oportunidad de 
salir y decirle a las perso-
nas nuestras intenciones y 
trabajar. Si en este proceso 
yo no llego a ser la mejor 
opción para los ciudadanos, 
seguiré trabajando para 
serlo en un futuro”, aseveró 
el deportista en entrevista 
con La Jornada Maya.

“No sólo mis aspiracio-
nes son importantes, sino el 
‘para qué’, cómo puedo ser-
virle a las personas, cómo 
puedo defender las causas. 
Los yucatecos estamos har-
tos de lo mismo”.

Al preguntarle por qué 
quiere ser gobernador de Yu-
catán, Rommel Pacheco dijo: 
“Para poder seguir el camino, 
Yucatán es uno de los estados 
más seguros y con un creci-
miento económico positivo, 
pero esta seguridad, si no la 
cuidamos, si no tenemos una 
estrategia adecuada, esa bur-
buja puede desaparecer”.

Consideró que el tema de 
seguridad debe mantenerse 

y seguir trabajando en la ma-
teria, pues es precisamente 
esta seguridad la que motiva 
a empresas nacionales e in-
ternacionales a invertir en 
el estado, y que el trabajo 
generado a partir de dichas 
inversiones sea para yuca-
tecos, por lo que se necesita 
una capacitación adecuada.

A su parecer, “muchos jó-
venes repudian la política, 
porque piensan que las co-
sas siguen igual, y aunque 
salgan a votar, creen que 
no habrá ningún cambio. 
Lo que queremos es decirles 
que se involucren”.

Algunas de las preocupa-
ciones más comunes de los 
jóvenes son: el cambio climá-
tico, el acceso a un trabajo 
digno, si recibirán alguna 
pensión cuando sean mayo-
res, y la defensa de los anima-
les. Pacheco Marrufo aseguró 
que se encuentra trabajando 
en propuestas enfocadas a es-
tas problemáticas.

Turismo deportivo, 
segmento a explorar

Sobre su trabajo legislativo a 
lo largo de dos años, el tam-
bién multimedallista mun-
dial se dice “uno de los dipu-
tados que más iniciativas ha 
presentado”, con 33 proyec-
tos, de los cuales cinco fueron 
aprobados en la Cámara de 
Diputados. 

Una de las últimas fue so-
bre turismo deportivo, para 
que competencias de gran 
tamaño lleguen a comunida-
des del estado. Este segmento 
engloba eventos como triat-
lones, maratones, copas mun-

diales, etc; dejando derrama 
económica en la zona para 
beneficio de los pobladores. 

“Me gustaría que Yucatán 
creciera a través del turismo 
deportivo, ya que el tema tu-
rístico es una de las grandes 
fortalezas que tenemos”, dijo 
Rommel Pacheco.

Recalcó: el deporte no 
sólo es competitivo y de alto 
rendimiento, sino una he-
rramiento de prevención en 
cuanto a la salud.

Otra de las iniciativas 
aprobadas es sobre la salud 

mental en niños, niñas y 
adolescentes, “estamos espe-
rando el proceso legislativo. 
Es una de las grandes dolen-
cias que padece nuestro es-
tado, en tema de depresión y 
siuicidio, no solamente habla-
mos de personas adultas, sino 
desde la infancia”.

Recorte presupuestal

Siendo deportista desde 
temprana edad, Rommel 
Pacheco conoce los benefi-
cios de esta actividad, pero 

“tristemente, al primero 
que se le recorta el presu-
puesto es al deporte, pen-
sando que no es importante 
en el tejido social”.

El presupuesto al de-
porte a nivel nacional ha 
disminuido considerable-
mente, hace 10 años era de 
7 mil 500 millones de pesos, 
ahora está en 2 mil 400 mi-
llones de pesos. 

“El deporte no es un gasto, 
es una inversión”, por lo que 
es necesario que se sume la 
iniciativa privada, subrayó.

Ser gobernador de Yucatán es una 
aspiración personal: Rommel Pacheco
El diputado federal descarta ir por la candidatura con otro partido que no sea el PAN

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

▲ Rommel Pacheco, ex clavadista yucateco y multimedallista mundial, ve en el turismo de-
portivo una oportunidad para que Yucatán siga creciendo. Foto Facebook Rommel Pacheco

“Si en este 

proceso no llego 

a ser la mejor 

opción, seguiré 

trabajando para 

serlo en un futuro”

“Yucatán es uno 

de los estados más 

seguros, pero si 

no cuidamos esta 

seguridad, puede 

desaparecer”
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Durante una gira de trabajo 
por Buctzotz, donde entregó 
apoyos sociales, culturales y 
agropecuarios, el gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal, anunció que a partir 
de enero del próximo año 
tendrán a disposición servi-
cios de ultrasonido y exáme-
nes de laboratorio en todos 
los Centros de Salud del es-
tado; y se añadirán, dentro 
del cuadro básico de medi-
camentos que manejan estas 
unidades, 116 medicinas que 
no corresponden a este pri-
mer nivel de atención, pero 
que se ofrecerán a los pacien-
tes para evitar que pierdan 
tiempo y dinero en ir a bus-

carlos a otros lugares fuera 
de sus poblaciones de origen.

Ante el alcalde anfitrión, 
Víctor Manuel Campos 
Baeza, Vila Dosal recordó que 
se están remodelando los 140 
Centros de Salud de todo el 
territorio, pero en el caso de 
Buctzotz, debido a las condi-
ciones en las que se encuen-
tra, construirán uno nuevo a 
partir del año que viene. 

Para garantizar que todas 
las personas que lo necesiten 
reciban atención médica de 
calidad y oportuna, el gober-
nador anunció que, debido a 
que hay comisarías y muni-
cipios que no cuentan con el 
servicio de Médico 24/7, todos 
los Centros de Salud tendrán 
servicio médico las 24 horas. 

Por lo que toca al ultraso-

nido, cabe puntualizar que 
este será de forma conjunta 
con el programa Médico 

24/7, además de que dichos 
servicios son para personas 
que no son derechohabien-
tes del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) o 
del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado (Issste). 

“Yo quiero que les atien-
dan en su pueblo, que les 
atiendan mejor y que no 
estén gastando dinero y 
tiempo en ir a Mérida, para 
que no gasten dinero en pa-
sajes y en comidas”, subrayó. 

Como parte de su gira de 
trabajo, el gobernador tam-
bién entregó un kit especial 
para equipar el espacio cul-
tural de esta demarcación, 

que consistió en un teclado, 
una bocina y dos micrófonos, 
a fin de que pueda continuar 
operando ofreciendo cursos 
y talleres a la población. 

Previamente, Vila Dosal 
puso en funcionamiento el 
Instituto Municipal de la 
Mujer y el Centro Regional 
Violeta de este municipio 
que ofrecerá atención psi-
cológica y jurídica a muje-
res de la zona. 

Además, distribuyó 10 
créditos del esquema Micro-

Yuc Social, que representó 
una inversión de 50 mil pe-
sos, así como 20 certificados 
de Vivienda Social, con el 
objetivo de reducir la con-
dición de vulnerabilidad de 
las familias que más lo nece-
sitan en la localidad a través 

de la construcción de pisos, 
baños, cocinas ecológicas y 
cuartos adicionales. 

Ahí mismo, entregó apo-
yos del esquema Peso a Peso 
a 270 productores de este 
municipio, que consistieron 
6 mil 55 productos e insu-
mos que, en conjunto, repre-
sentaron una inversión de 
3.4 millones de pesos.

También, respaldó a este 
sector con el programa de 
Mejoramiento Genético que 
este año, a través de una 
inversión de 22.9 millones 
de pesos, estará apoyando 
a 524 productores pecua-
rios de todo el estado, con-
tribuyendo así a fortalecer 
la fertilidad y calidad de 
sus animales para mejorar 
su producción.

Centros de Salud de Yucatán contarán con servicios 
de ultrasonido y exámenes de laboratorio: Vila Dosal

DE LA REDACCIÓN 

BUCTZOTZ

Durante generaciones, las 
familias Mezeta y Garrido 
se han dedicado al urdido y 
venta de hamacas en el mu-
nicipio de Tixkokob, Yucatán. 
Los primeros comerciantes 
ofrecían sus productos en la 
estación del tren, ahora ex-
tinta, y con las escasas ven-
tas sostenían el hogar. Ahora, 
Anahí Garrido y Félix Mezeta 
han conseguido su sueño de 
tener una tienda física y su 
éxito ha sido tal que logran 
dar empleo a 200 familias.

La pareja es una prueba del 
impacto que tienen los apoyos 
gubernamentales en las co-
munidades indígenas. De no 
ser por un programa social, 
la tienda, que fue el inicio de 
todo, no sería una realidad.

“Hamacas Mezeta existe 
desde años, los abuelos de 
mi esposo y mis abuelos ya 
se dedicaban a esto. Cuando 
nos casamos decidimos con-
tinuar con el negocio y nues-
tro sueño era poner la tienda, 

pero no teníamos los recur-
sos, fue hasta 2015 que el 
gobierno del estado nos dio 
una ayuda para conseguirla”, 
contó Anahí en entrevista 

con La Jornada Maya.
Y ese empujoncito fue su-

ficiente para que el negocio 
creciera porque ya era posible 
exhibir el producto y dejar a 

alguien a cargo de las ventas 
en Tixkokob, mientras Anahí 
tocaba puertas en Mérida.

“Me iba al centro a buscar 
clientes, les ofrecía entregarles 

cierta cantidad cada semana 
y así logré cerrar trato con 
personas a las que hasta hoy 
(miércoles) les hago entregas”.

Y de ser sólo la familia 
Mezeta Garrido, pasaron a 
contratar a cinco personas 
de su comunidad para que 
les ayudaran a urdir.

Las ventas incrementaron 
y la mano de obra ya no era 
suficiente, pero en Tixkokob 
casi todas las familias saben 
fabricar hamacas, así que 
poco a poco el establecimiento 
de Anahí y su esposo fue con-
tratando a más personas.

Entonces comenzaron a 
ofrecer otros productos ade-
más de las hamacas tradicio-
nales: sillas de playa, colum-
pios, hamacas de macramé y 
pedidos especiales.

Cada vez que Anahí se en-
tera de un programa de ayuda 
para emprendedores, parti-
cipa y así ha conseguido tener 
más proyección. Por ejemplo, 
fue parte de Yucatán Expone, 
la muestra de riqueza local en 
la Ciudad de México, donde 
consiguió nuevos clientes de 
otros estados del país.

Hamacas Mezeta inició en la estación 
del tren y ahora emplea a 200 familias
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ “Los abuelos de mi esposo y mis abuelos ya se dedicaban a esto. Cuando nos casamos decidimos continuar 
con el negocio y nuestro sueño era poner la tienda”: Anahí Garrido. Foto Facebook Hamacas Mezeta Tixkokob
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La Ermita recibirá reconocimiento 
oficial como Barrio Mágico de Mérida

Este miércoles arribó al Aero-
puerto Internacional de la Ciu-
dad de Mérida, el secretario 
de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués, quien fue recibido 
por la titular de la Secretaría 
de Fomento Turístico (Sefotur) 
de Yucatán, Michelle Fridman 
Hirsch.  El secretario federal 
entregará el reconocimiento 
oficial al Barrio Mágico de La 
Ermita en Mérida.

Torruco Marqués, en su 
gira de trabajo de dos días, 
entregará también los re-
conocimientos a los nuevos 
Pueblos Mágicos del estado: 
Motul, Espita y Tekax, ade-
más de reiterar el nombra-
miento de otros cuatro, Maní, 
Sisal, Valladolid e Izamal.

Primer día de activi-

dades

Durante el primer día de ac-
tividades, en compañía de 
la titular de Sefotur, Miguel 
Torruco sostuvo una reunión 
con los empresarios de la in-
dustria turística de Yucatán, 
donde ambos funcionarios ex-
pusieron los resultados de la 
actividad turística en México.

Fridman Hirsch agrade-
ció la visita del secretario 
y los empresarios asistentes, 
donde reconoció el trabajo 
de la industria privada para 
lograr colocar a Yucatán en 
donde ahora se encuentra.

La secretaria realizó una 
presentación de los resul-
tados de los indicadores y 
de las acciones llevadas a 
cabo por la Sefotur durante 
estos cinco años de admi-
nistración, donde los resul-
tados han sido evidentes y 
la recuperación económica 
se deja ver en el incremento 
de visitantes y los récords 
que se han rebasado desde el 
2022 y en los primeros cinco 
meses del 2023.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, entregará el nombramiento 

a los nuevos Pueblos Mágicos de Yucatán durante su gira de trabajo de dos días

FUNCIONARIO FEDERAL SE REÚNE CON EMPRESARIOS DEL ESTADO
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Ayuntamiento colabora con empresarios 
para apoyar a emprendedores de Mérida

Para el ayuntamiento de 
Mérida es de mucha im-
portancia apoyar a todas 
y todos los ciudadanos que 
desean poner en marcha 
proyectos de negocios que 
les permitan un mejor de-
sarrollo profesional y per-
sonal, por eso establecemos 
alianzas con otros sectores 
para beneficio de las y los 
emprendedores, afirmó el 
alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha.

“Parte de nuestros esfuer-
zos municipales se enfocan 
en crear los canales y las 
condiciones necesarias para 
que las y los emprendedores 
cuenten con las facilidades 
para impulsar sus negocios 
y se conviertan en su propia 
fuente de ingresos y generen 
a su vez más empleos”, dijo.

El presidente munici-
pal indicó que gracias a las 
asesorías, mentorías, ca-
pacitación, vinculación y 
promoción que se ofrecen 
a través del Centro Mu-
nicipal de Emprendedores, 
así como del programa Soy 

Parte de los 100, Mérida 
se posiciona cada día con 
mayor fuerza en el ámbito 
internacional como una 
ciudad que le apuesta a la 
cultura empresarial.

“A través del gobierno 
municipal generamos los 
espacios necesarios para 
que las y los emprendedo-
res desarrollen sus mode-
los de negocios hasta trans-
formarlos en empresas 
competitivas”, mencionó.

El ayuntamiento a través 
de la Dirección de Desarro-
llo Económico y Turismo y 
la Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
de Mérida (Canaco-Ser-
vutur) firmaron una carta 
compromiso para seguir 
promoviendo la vinculación 
y el comercio justo para pe-
queños productores y em-
prendedores del municipio.

Con la presencia de 
José Luis Martínez Seme-

rena, director de Desarro-
llo Económico y Turismo, 
y Levy Abraham Macari, 
presidente de la Canaco-
Servytur Mérida, se firmó 
el acuerdo de colaboración 
donde se establece el tra-
bajo conjunto para apoyar 
a las y los emprendedores.

Dicho acuerdo tiene 
como objetivo promover 
la afiliación de las y los 
emprendedores y las Mi-
pymes a la Canaco-Ser-
vytur Mérida, ofreciendo 
facilidades en el proceso de 
incorporación; presentar 
casos de éxito y de expe-
riencia para las y los em-
prendedores por medio de 
ponencias a cargo de los 
empresarios de la Cámara.

También, realizar una 
ronda de negocios entre 
los afiliados de la cámara 
empresarial y emprende-
dores del ayuntamiento de 
Mérida; coparticipar en las 
dos ediciones anuales del 
evento de Leader Sessions 
y participar en la Expo Co-
mercio 2023 en el área de 
Emprendedores y en la Di-
rección de Desarrollo Eco-
nómico y Turismo.

Martínez Semerena co-
mentó que desde el inicio 
de la administración del al-
calde Renán Barrera se ha 
puesto especial interés en 

apoyar a las y los empren-
dedores, debido a que son 
parte fundamental para 
el desarrollo económico y 
equitativo del municipio

“Para el presidente mu-
nicipal es fundamental el 
constante apoyo a la econo-
mía local a través del Centro 

Municipal de Emprendedo-
res, donde hemos trabajado 
de manera conjunta para 
brindarle a cada una de las 
generaciones del programa 
Soy Parte de los 100, y en 
general a las y los empren-
dedores de Mérida, todas 
las condiciones que hagan 

crecer su negocio”, expresó.
Una de esas acciones 

es fortalecer de manera 
constante el vínculo con 
las cámaras, que generen 
comunicación constante 
y oportunidades, no sólo 
para mostrar el trabajo 
realizado si no para acer-
carlos para impulsar con 
mayor fuerza sus empren-
dimientos desde diferen-
tes vertientes, agregó.

Martínez Semerena in-
dicó que, aunado a este 
tipo de cartas compromiso, 
a lo largo del año se reali-
zan diversas actividades, 
programas y eventos en 
apoyo y difusión de las 
y los emprendedores, tal 
como fue el pasado Expo 
Emprende realizado con la 
Plaza Grande, donde parti-
ciparon 40 marcas.

Para más información so-
bre las actividades del Cen-
tro Municipal de Emprende-
dores, las y los interesados 
se pueden contactar a tra-
vés de su Facebook oficial, 
o bien, a los teléfonos 9999-
28-75-16 o 9999-28-78-69.

DE LA REDACCIÓN 
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 El alcalde de Mérida subrayó que “parte de nuestros esfuerzos municipales se enfo-
can en crear los canales y las condiciones necesarias para que las y los emprendedores
cuenten con las facilidades para impulsar sus negocios”. Foto ayuntamiento de Mérida

Generamos espacios para que desarrollen sus modelos de negocios: Renán Barrera



Este podría ser un año ré-
cord de homicidios en Quin-
tana Roo, tal vez el más 
violento en los últimos siete 
años, destacó León Lizárraga 
Cubedo, presidente del con-
sejo directivo del Instituto 
de Administración Pública 
del Estado de Quintana Roo 
(Iapqroo), al comparar las ci-
fras emitidas por el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) con las me-
diciones que el organismo 
ha hecho en el estado.

Destacó que el Inegi ha 
subestimado la realidad que 
se vive en temas como el de 
los homicidios, que no refleja 
exactamente la realidad, por 
lo que ellos se han enfocado 
en hacer un análisis alterno 
“que puede comprobarse 
con los datos que presentó 
el día de ayer (martes) el 
Inegi; lo primero que qui-
siera dejar de manifiesto es 
que no lo decimos nosotros, 
lo dice la oficina de Nacio-
nes Unidas contra delitos 
violentos, que los datos que 
normalmente proporcionan 
los gobiernos en materia de-
lictiva son datos que están 
subestimados, es decir, que 
no son cifras reales de lo que 
acontece día con día en cada 

uno de los países miembros 
de Naciones Unidas”.

Quintana Roo tiene una 
tasa de 33 homicidios por 
cada 100 mil habitantes, de 
acuerdo con el reporte del 
Inegi, cifra que se ha elevado 
en los últimos años. El Inegi 
da cuenta de las cifras que 
reportan la Fiscalía y Segu-
ridad Pública, por lo tanto, 
aseveró el entrevistado, 

desde el Iapqroo se hizo un 
análisis puntual desde 2016 
del monitoreo de problemas 
públicos a lo largo del año, 
con más de 100 mil proble-
mas detectados a la fecha y 
las cifras cambian.

El análisis del Iapqroo 
arroja del 1 de junio de 2017 
al 25 de julio de 2023 un to-
tal acumulado de 3 mil 979 
eventos delictivos, lo que da 

un promedio mensual de 54 
delitos. En cuanto a las eje-
cuciones o fallecimientos de 
personas a manos de un acto 
de violencia, considera en el 
total acumulado los hechos 
registrados por día, y que en 
promedio involucra al menos 
dos personas ejecutadas por 
cada hecho monitoreado, por 
lo que el total promediado ha 
sido de 7 mil 958 ejecuciones 

en el periodo antes señalado, 
un poco más que los 7 mil 199 
muertos registrados en la gue-
rra de Ucrania, según la ONU.

En los últimos siete años, 
el Iapqroo ha contabilizado 
el siguiente número de eje-
cuciones promedio por año: 
2017 (6 meses), 308; 2018, mil 
14; 2019, mil 650; 2020, mil 
260; 2021, mil 304; 2022, mil 
430 y en lo que va de 2023, 
986, por lo que ya este año se 
rebasó 60 por ciento de 2022 
y ello indica que este podría 
ser un año récord de homi-
cidios, tal vez el más violento 
en los últimos siete años.

Para Lizárraga Cubedo, 
“los gobiernos tienen que 
modernizarse,” implementar 
estrategias digitales, con apli-
caciones telefónicas fáciles de 
usar como se hizo en Tulum 
con la agenda ciudadana para 
el desarrollo sustentable, en 
conjunto con la Asociación 
de Hoteles y en cinco meses 
se puso a disposición gratuita 
una aplicación en la que los 
ciudadanos denunciaban 
problemas y se gestionaban a 
través de un call center.

Otra conclusión impor-
tante, añadió, es la barrera que 
hay entre policías y ciudada-
nía, porque no hay cercanía, 
no hay rondines, no hay reco-
nocimiento y por lo tanto no 
hay confianza, la percepción 
de inseguridad es mayor.

Este miércoles inició la 
Segunda Subasta Regional 
del Instituto para Devol-
ver al Pueblo lo Robado, en 
el Centro de Convenciones 
de Cancún, en la que se 
ofertarán hasta mañana 
jueves 27 de julio un total 
de 322 lotes de bienes in-
muebles y muebles. 

“La convocatoria y li-
neamientos fueron pu-
blicados el pasado 16 de 
julio, el instituto persigue 
los objetivos de vender y 

subastar bienes improduc-
tivos o asegurados por el 
Estado mexicano, redistri-
buir los fondos resultantes 
a programas sociales y a la 
donación de bienes a tra-
vés de gobiernos estatales 
y municipales, a diversas 
comunidades para preve-
nir o atender los efectos de 
desastres naturales”, com-
partió Ernesto Prieto Or-
tega, director general del 
Instituto para Devolverle 
al Pueblo lo Robado.

Derivado de ello, la 
nueva estructura del insti-
tuto para estos bienes que 
antes se encontraban sin 

uso y sólo estaban gene-
rando costos altos al usar 
espacios de bodegas, es que 
se instruyó a diferentes 
instituciones el celebrar el 
Tianguis del Bienestar.

A partir de agosto del 
2021 el instituto junto a 
otras instituciones, lide-
radas por la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, ce-
lebraron el tianguis con 
la entrega de más de 9 mi-
llones de bienes nuevos, 
entre los que hay ropa, 
calzado, telas, utensilios 
domésticos y juguetes, en 
200 municipios del Su-
reste mexicano.

“Tendremos una doble 
jornada, se subastarán 322 
lotes entre los que se en-
cuentran vehículos, inmue-
bles y mercancía diversa 
que seguramente serán del 
interés para todos ustedes. 
Aprovecho la oportunidad 
para agradecer la confianza 
de todas las personas que 
participan de forma pre-
sencial, en línea y en sobre 
cerrado”, especificó.

Anunció también que 
la casa presidencial de la 
zona hotelera de Cancún 
será sorteada en la Lote-
ría nacional el próximo 15 
de septiembre, para lo cual 

próximamente se presen-
tará el billete.

El funcionario alertó a 
la población a tener mucho 
cuidado con correos apó-
crifos y páginas no oficiales 
que sólo buscan defraudar, 
incluso hizo un llamado a 
las instancias gubernamen-
tales de estado y municipio 
a que tengan precaución, 
porque no hay intermedia-
rios en estas subastas.

La venta, hizo énfasis, 
no se da por redes sociales, 
ni correo o aplicaciones, no 
hay intermediarios, por lo 
que todo lo que tenga esas 
características son fraudes.

Subastan en Cancún objetos decomisados a grupos delictivos

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Este 2023 podría ser un año récord de 
homicidios en el estado: León Lizárraga
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ El análisis del Iapqroo señala que, en lo que va del año, el número de ejecuciones
en la entidad ya rebasó en 60 por ciento las cifras de 2022. Foto Juan Manuel Valdivia
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La asociación de Hoteles de Cancún 
donan 100 mil pesos a la Cruz Roja

La Asociación de Hoteles de 
Cancún, Puerto Morelos e 
Isla Mujeres se unió a los 
donadores de la Cruz Roja 
con lo que buscan seguir 
sumando a las necesida-
des anuales que tienen en 
la institución y entregó un 
cheque por 100 mil pesos, 
comprometiéndose a ha-
cerlo constantemente.

“Muchas gracias por este 
donativo y vamos a ha-
cer lo mejor. Este nosotros 
lo entregamos a dirección 
y desde dirección lo usan 
para las cosas más impor-
tantes que se necesitan, es 
un gasto todos los días, hay 
momentos que se necesita 
para algún medicamentos, a 
veces para mantenimiento, 
diferentes áreas”, compar-
tió Noemí Peralta de Cons-
tandse, presidente estatal 
de Damas Voluntarias de la 
Cruz Roja.

Al respecto, Amílcar 
Galaviz Aguilar, director 
de la Cruz Roja Delegación 

Cancún, recordó que el 
costo operativo varía entre 
los 18 y 24 millones de pe-
sos al año y conseguir esa 
cantidad de dinero es un 
trabajo titánico.

Por ello es que estas do-
naciones son de suma impor-
tancia, pues no solamente se 
dan atenciones médicas, sino 

alrededor de 13 mil servicios 
de grúas al año, cada uno 
con un costo aproximado de 
mil 600 pesos aproximada-
mente, pero todo se otorga 
de forma gratuita. 

Incluso las falsas alar-
mas cuestan y significan 
un desperdicio de recursos, 
reportándose alrededor de 

10 llamadas falsas al mes en 
promedio.

“Fuimos testigos de la gran 
labor que hicieron durante el 
Covid-19, fueron los únicos 
que se atrevían a atender y 
a ayudar a los afectados y es 
por eso que queremos contri-
buir con un pequeño grano 
de arena, aparte de las contri-

buciones que han hecho los 
hoteles, este es un donativo 
que hacemos de las oficinas 
de la asociación de hoteles; 
nunca será suficiente, por eso 
cada año vamos a contribuir 
y estamos muy orgullosos de 
contar con gente tan valiosa 
como las damas voluntarias 
y el equipo que integra esta 
gran institución”, resaltó Je-
sús Almaguer Salazar, pre-
sidente de los hoteleros, du-
rante la entrega del donativo.

Noemí Peralta insis-
tió en la importancia de 
que este tipo de asociacio-
nes pongan su granito de 
arena, porque es una forma 
de acercarse más a la meta 
de cada año. Continúa tam-
bién la colecta en los se-
máforos y es una forma de 
contribuir a los servicios 
que se brindan.

El evento se llevó a cabo 
el martes 25 de julio en 
las instalaciones de la Cruz  
Roja Mexicana Delegación 
Cancún, en donde hicieron 
un recorrido previo por las 
instalaciones, para conocer 
en qué podría utilizarse el 
recurso. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Amílcar Galaviz, director de la Cruz Roja Cancún, detalló que estas donaciones son de suma importan-
cia, pues aparte de dar atención médica, ofrecen hasta 13 mil servicios de grúas al año. Foto Ana Ramírez

El costo operativo de la institución varía entre los 18 y 24 millones de pesos al año

Parque Kabah, el espacio 
ideal para conectar con la 
naturaleza en Benito Juárez

El Parque Kabah es uno de 
los espacios ideales para rea-
lizar actividades de contacto 
con la naturaleza durante 
estas vacaciones, invitó el 
biólogo Pablo Manuel Rubio 
Taboada, director de Áreas 
Naturales Protegidas de Be-
nito Juárez.

“Hay eventos que tene-
mos aquí los fines de semana 
de forma habitual, pueden 
venir con sus hijos, está el 
maestro de ajedrez, la maes-
tra de dibujo, también si 
quieren venir con sus hijos 

hay una obrita de teatro gui-
ñol con un mensaje de edu-
cación ambiental”, especificó.

Las actividades comien-
zan desde las 9 de la ma-
ñana, son con costo de recu-
peración o donativos directo 
con los maestros de lugar, 
debido a que el parque no 
cobra; también se tienen vi-
sitas en el Museo Lima, que 
es una de las primeras casas 
que se hicieron como idea de 
la zona hotelera.

El parque es visitado en 
la mañana principalmente 
por corredores, que llegan 
desde las 6  hasta las 10 prin-
cipalmente, y pocos más que 
acuden a lo largo del día.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Planetario de Playa del Carmen  
ofrecerá actividades para los niños 
durante estas vacaciones de verano

Este verano el planetario 
Sayab de Playa del Carmen 
llevará a cabo diversas ac-
tividades para el entreteni-
miento de toda la familia. 
El director del recinto, Cris-
tóbal Carrión, detalló que 
primero tendrán el curso de 
verano, del 8 al 18 de agosto, 
de martes a viernes, de 9 a 
13:30 horas.

El curso está dirigido 
a niños y niñas de 9 a 12 
años, con un grupo limitado, 
recordando que los partici-

pantes deben acudir con su 
refrigerio. Las actividades 
consistirán en películas en el 
domo digital, terrazas astro-
nómicas para observar con 
toda seguridad el sol, talle-
res de ciencia y tecnología, 
recorridos por el sacbé para 
conocer la biodiversidad y 
las plantas medicinales.

Además, tendrán una vi-
sita al aviario de Playacar. 
Para mayores informes pue-
den comunicarse a través de 
la página de Facebook del 
planetario: @Planetario-
deplayadelcarmen o bien 
acudir personalmente a las 
instalaciones, ubicadas en la 

avenida Paseo Central con 
125, de martes a domingo. 
El lunes permanece cerrado.

Cristóbal Carreón co-
mentó que también ofrecen 
otras actividades, como los 
talleres La Energía en mi casa, 
los martes a las 4 de la tarde 
y los sábados a las 11:30 ho-
ras; Caleidoscopio, todos los 
sábados a las 5:30 de la tarde; 
El aire es energía, los martes 
a las 17 horas y sábados a las 
16; Barco a Propulsión, donde 
los niños elaborarán un bar-
quito que pueda moverse 
por sí mismo, y que será los 
miércoles a las 4 de la tarde y 
los domingos a las 5:30 pm.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Visado electrónico permitirá recuperar 
mercado brasileño, destaca Almaguer

El presidente de la Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mu-
jeres, Jesús Almaguer Sala-
zar, destacó la importancia 
que tendría acelerar el vi-
sado electrónico con Brasil, 
luego de haber perdido 70 
por ciento de sus visitantes.

“El visado (electrónico) 
de Brasil es una maravi-
llosa noticia, agradecemos 
muchísimo a la secretaria 
(de Relaciones Exteriores, 
Alicia Bárcena Ibarra), que 
en su corta gestión lo puedo 
realizar; su antecesor no 
pudo en toda su gestión, 
eso va a beneficiar mucho 
al destino, al sur del país 
y sobre todo le va a dar 
sustentabilidad a las obras 
que está haciendo la Fede-
ración”, compartió.

De acuerdo a los infor-
mes que ha recibido desde 
Brasil el hotelero local, la 
Embajada de México ya 
suspendió las citas para 
tramitar visas físicas, lo 
cual esperan que sea por-
que ya van a habilitar las 
electrónicas.

Esto, dijo Almaguer Sa-
lazar, reactiva de inmediato 
la búsqueda de vuelos y co-
nexiones, por lo que desde 
la asociación ya están tra-
bajando en eso, y viajarán 
el próximo mes a la feria 
de ABAV en Río de Janeiro, 
Brasil, para potenciar más 
la relación turística.

El turismo brasileño ha-
bitualmente permanece es-
tancias de cinco a siete no-
ches, con derramas de 2 mil 
500 dólares por persona y 
antes de la implementación 
del visado físico llegaban 
al destino alrededor de 300 
mil brasileños al año.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Se perdió hasta 70% de estos visitantes // El turismo de ese país habitualmente 

permanece estancias de hasta cinco a siete noches, dejando una gran derrama

Secretarios agropecuarios 
del Sureste abordan acciones 
para impulsar el campo

Quintana Roo fue sede de 
la reunión regional Sur-
Sureste de la Asociación 
Mexicana de Secretarios de 
Desarrollo Agropecuario 
(AMSDA), en la que parti-
cipó la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa, quien 
destacó el compromiso del 
gobierno de México y los 
estados para impulsar el 
campo y atender sus nece-
sidades con inversión a tra-
vés de diversos programas 
como la fruticultura, pesca, 
acuacultura, biofábricas, 
viveros y ganadería.

Previo a la reunión, Mara 
Lezama se reunió con el ti-
tular de Sader, ante quien 

realizó la gestión de recursos 
para el campo e impulsar pro-
yectos como la fruticultura, 
apicultura, la pesca, la gana-
dería, entre otros sectores.

Mara Lezama destacó 
que se establecen estrategias 
para la transformación del 
campo, erradicar la pobreza 
alimentaria, el rezago y la 
marginación de las comuni-
dades y pueblos indígenas, 
colocando a las personas en 
el centro de las decisiones.

El secretario de la Sader, 
Villalobos Arámbula, destacó 
que esta es una reunión his-
tórica, sin precedentes, con 
un objetivo común de im-
pulsar el desarrollo respecto 
al potencial que tiene el Sur-
Sureste que quedó rezagada 
por muchas décadas y por 
diversas circunstancias.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL
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La nueva Ley de Movilidad 
contempla entrada de Uber

Luego de aprobarse la 
nueva ley de Movilidad y 
Transporte del Estado de 
Campeche, y los rumores 
desatados en torno a ella, 
el diputado integrante de 
la Comisión de Movilidad 
del Congreso del estado, 
César González David, del 
grupo Parlamentario de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), aclaró 
que la nueva ley contempla 
la entrada de Uber y otras 
plataformas como Didi, 
además dará oportunidad 
a los transportistas de ac-
tualizarse en la era digital, 
con el objetivo de ofrecer 
un servicio de transporte 
de calidad, mejor y seguro a 
todos los campechanos.

El legislador cuestionó a 
los diputados de oposición 
como Ricardo Medina Far-
fán, para que le señalen en 
cuál de los artículos de la 
nueva Ley decía el retiro 

de las concesiones actuales, 
acto que no tubo respuesta, 
y contrario a eso, el le in-
dicó al priista que debe leer 
la ley para enterarse de que 
buscarán el equilibrio entre 
las concesiones vigentes, y 
las posibles nuevas que se 
entreguen. 

En este sentido, el joven 
morenista resaltó que la 
demanda ciudadana es de 
un mejor servicio de trans-
porte, y a su vez reconoció 
que los menos culpables 
además de los usuarios, son 
los ayudantes o martillos, 

pues por años han buscado 
la oportunidad de hacerse 
de una concesión propia, 
y por ello esta ley tomará 
en cuenta los años de quie-
nes llevan trabajando el 
transporte público en esta 
modalidad, y en su caso, 
también la entrada de las 
plataformas de transporte 
privado abre el abanico de 
oportunidades.

“Ahora bien, entende-
mos que haya una moles-
tia porque no saben cómo 

operarán estos conductores 
en Uber, pero el reglamento 
a publicarse en 120 días de-
bido a los puntos de reserva 
presentados por otros com-
pañeros de Morena y yo, 
también  discute la nece-
sidad que esos nuevos tra-
bajadores del transporte 
paguen los permisos ade-
cuados como quienes ya 
están dedicados al oficio, el 
cual es otra molestia, pero 
buscaremos no haya com-
petencia desleal en este 
sentido”, aseguró. 

Además, el diputado 
prevé que continúen las 
reuniones con los integran-
tes del sector transportista, 
a fin de seguir recopilando 
observaciones, propuestas 
y recomendaciones, esto 
con el fin que formar un 
reglamento acorde a las 
necesidades de la enti-
dad pues reconoció que la 
plataforma por sí sola no 
operará en toda la entidad 
sino en los municipios o 
ciudades de interés, es de-
cir, donde el impacto eco-

nómico sea acorde al valor 
del servicio que ofrecerán.

Dijo también que es 
muy importante señalar el 
tema de la movilidad pues 
es lo que más interesa, que 
los ciudadanos con alguna 
discapacidad motriz, inte-
lectual, neuronal, etcétera, 
puedan hacer uso de un 
transporte público ade-
cuado para ellos, pues no 
hay unidades adaptadas 
para que personas en sillas 
de rueda puedan usar un 
transporte urbano, u sean 
pasajeros exclusivos de 
taxi, mismos que hoy pres-
tan un mal servicio a estos 
usuarios, llegando incluso 
a la discriminación.

Finalmente, César Gon-
zález David hizo un lla-
mado a los ciudadanos para 
estar al pendiente y denun-
ciar el mal servicio; y a los 
transportistas de ser cons-
cientes que su sustento se 
reflejará en un buen ser-
vicio a los usuarios de las 
diversas modalidades del 
transporte público.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La ley tomará en cuenta los años de quienes llevan trabajando el transporte público para dar concesiones. Foto Rodrigo Díaz

El reglamento detallaría el pago de permisos de las aplicaciones

Más de 500 
taxistas de 
Campeche se 
ampararán

Más de 500 concesionarios 
del transporte público se or-
ganizan para presentar so-
licitudes de amparo ante el 
Juzgado Tercero de Distrito 
Federal, en contra de la Ley 
de Movilidad y Transporte 
del estado, recientemente 
aprobada en el Congreso de 
Campeche.

Luego de sostener una 
reunión informativa, sobre 
la aprobación por parte de 
la bancada de Morena en el 
Congreso del estado de la re-
ferida ley, los transportistas 
sostuvieron que promoverán 
amparos de la justicia federal 
ante las irregularidades e in-
consistencias que se presen-
tan en ella, las cuales podrían 
ser perjudiciales para ellos.

Afectados

Los transportistas, pertene-
cientes a diferentes agrupa-
ciones de radio taxistas, así 
como de los grupos del Sin-
dicato Único de Trabajadores 
del Volante (SUTV) y de la 
Cooperativa de Trabajadores 
del Volante (CTV), explica-
ron que no se encuentran en 
contra de la modernización 
del transporte público y de 
los beneficios que ello traería 
al usuario, sino de las nor-
mas que se imponen, en las 
cuales estarían afectando su 
patrimonio.

Explicaron que muchos 
de los actuales concesiona-
rios han sido transportistas 
de generación en genera-
ción, creando un patrimo-
nio, y en la Ley de Movili-
dad y Transporte no se con-
templa a los beneficiarios, 
por lo que sus familiares no 
podrán obtenerla en caso 
de fallecer el titular.

Subrayaron que ante las 
afectaciones que habrán de 
tener con la aplicación de esta 
ley, en los próximos días, más 
de 500 concesionarios del 
transporte público, habrán de 
presentar recursos de ampa-
ros, ante la Juzgado Tercero 
de Distrito Federal, en contra 
de esta legislación.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN



El Registro Público de la Pro-
piedad y de Comercio (RPPyC) 
instaló un nuevo módulo 
electrónico en oficinas de 
Ciudad del Carmen, lo que 
permite simplificar trámites 
a los ciudadanos, así como a 
trabajadores del derecho.

A través del Proyecto 
Ejecutivo de Moderniza-
ción Catastral (PEMR) 2022, 
con recursos del Fondo de 
Aportaciones para el Forta-
lecimiento de las Entidades 
Federativas (Fafef), se dotó 
del mobiliario y el equipo de 
cómputo de alta tecnología 
a las oficinas Registrales de 
Carmen, contribuyendo a 
otorgar seguridad y certeza 
jurídica al acercar y facilitar 
los servicios a la ciudadanía 
que antes viajaba hasta la 
capital del estado para reali-
zar las diligencias.

También se instaló un 
nuevo servidor para base 
de datos, sustituyendo el 
anterior con 12 años de 

antigüedad y se entrega-
ron tres anaqueles para los 
libros del acervo registral, 
así como dos sillas para la 
atención en ventanilla.

Con estas acciones se tra-
baja para mejorar la atención 
a los usuarios de Carmen, 
se agilizan los servicios y se 
promueve la simplificación, 
al facilitar trámites tales 
como libertad de gravamen, 
copias certificadas, negati-
vos de propiedad, búsquedas 
y antecedentes registrales, 
con la calidad que ofrece la 
modernización digital y el 
uso del nuevo equipo digital 
de vanguardia.

Ante las afectaciones que han 
resentido por la mega fuga 
de petróleo que se ha regis-
trado en la Sonda de Campe-
che, en la zona de plataforma 
de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex), pescadores ribereños 
del golfo de México presen-
tarán una carta reclamo a la 
petrolera nacional para que 
responda por los daños oca-
sionados a las pesquerías.

Horacio Polanco Carrillo, 
abogado especializado en 
material temas ambientales 
y representante de los pes-
cadores integrantes del Mo-
vimiento de Tigres del Golfo, 
que agrupa a los hombres 
de Campeche, Tabasco, Ve-
racruz y Tamaulipas, señaló 
que el responsable de este 
vertimiento de crudo al mar 

deberá pagar los daños cau-
sados a las pesquerías.

“Estamos pidiendo que las 
autoridades correspondien-
tes aclaren quién es el res-
ponsable de este catastrófico 
impacto al medio ambiente 
y a las pesquerías, ya sea Pe-
mex o cualquier compañía 
que al estar realizando tra-
bajos en las instalaciones pe-
troleras causó este accidente”.

Entrevistado vía telefó-
nica, indicó que ha recibido 
información de los pescado-
res ribereños de la Sonda de 
Campeche, de Sabancuy, Car-
men, la Península de Atasta, 
hasta Sánchez Magallanes, 
en Tabasco, quienes reportan 
una gran mancha de crudo, 
que está arribando a las cos-
tas con trozos de chapopote.

“Los pescadores están 
recabando todas las evi-
dencias que pueden, que 
nos permitan sustentar el 

impacto que este derrame 
tendrá a las pesquerías y en 
el que en su momento, es-
taremos demandando que 
se cubran o se resarzan los 
daños que se causaron a las 
artes de pesca y por la dis-
minución de las capturas”.

Polanco Carrillo subrayó 
que será en los días próxi-
mos, cuando se esté pre-
sentando oficialmente una 
carta reclamo a Pemex, en 
la que solicitarán se brinde la 
información verídica de los 
que acontece en la Sonda de 
Campeche y los impactos que 
se prevén al medio ambiente.

“Confiamos en poder de-
mostrar, con las evidencias 
que se tienen, que habrá un 
grave impacto a las pesque-
rías de Campeche, Tabasco 
y Veracruz, por lo que los 
pescadores deben ser resar-
cidos de estos daños, ya que 
sus ingresos disminuirán de 

manera importante, con el 
desplome de sus capturas”.

Puntualizó que los da-
ños deberán ser cubiertos 
por Pemex o por la compa-
ñía que haya sido la respon-
sable de accidente que pro-
vocó el mega derrame que 
se presenta en las aguas de 
la Sonda de Campeche. 

En conferencia de prensa 
este miércoles, el director 
de Pemex, Octavio Romero 
Oropeza, señaló que lo que 
medios de comunicación 
han manejado como un gran 
derrame se trata de emana-
ciones naturales de chapo-
poteras de Cantarell que pro-
vocaron iridiscencias. 

Dijo que cuando Can-
tarell fue descubierto fue 
precisamente por las iridis-
cencias naturales y que la 
desproporción de que hay 
400 kilómetros de derrame 
en la zona no corresponden.

Tras negar alguna influen-
cia del presidente nacional 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Alejan-
dro Moreno Cárdenas, en la 
búsqueda de la Coordinación 
Nacional para la Defensa de 
la 4T, el aspirante Manuel 
Velasco Coello se compro-
metió con los integrantes de 
la Unión Campesina Demo-
crática (UCD) plural para que 
junto a senadores y diputados 
federales revisen el presu-
puesto destinado al campo y a 
la producción Pesquera pues 
son dos sectores olvidados, al 
menos en Campeche, le in-
formó Juan Manuel Magaña 
Benítez, delegado de la Unión 
Campesina en Campeche. 

Inmediatamente, el as-
pirante tomó la carpeta con 
el pliego petitorio, y frente 
a decenas de campesinos de 
nueve municipios en donde 
la Unión tiene presencia, 
se comprometió a revisarlo, 
analizarlo, y hacer lo perti-
nente para mejorar las con-
diciones del campo y el mar 
en el caso de Campeche, 
pues la UCD comprende 
a estos sectores como los 
principales motores econó-
micos de la entidad.

El aspirante recalcó 
parte de lo hecho en Chia-
pas cuando fue gobernador, 
y resalta el apoyo al sector 
cafetalero, uno de los cul-
tivos más importantes del 
estado que gobernó y de 
donde logró incluso llevar 
el café chiapaneco a un es-
tatus internacional.

“Créanme que sé el po-
tencial de cada entidad, y 
también sus carencias, ade-
más de que cada entidad 
tiene una característica es-
pecífica respecto a sus cul-
tivos, pero en todos los es-
tados se necesita más apoyo 
de fertilizantes, semillas, 
bombas aspersoras e incluso 
sistemas de riego, y no digo 
que en este gobierno no se 
trabaje, pero hay que darle 
un mayor impulso para lo-
grar el objetivo del autocon-
sumo en el país, y el campo y 
el mar son importantes”.

Se compromete 
Manuel Velasco a 
fortalecer el agro 
de Campeche

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Pescadores presentarán carta 
reclamo a Pemex por derrame
GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Se dotó de mobiliario y equipo de cómputo de alta tecno-
logía a las oficinas Resgistrales. Foto gobierno de Campeche

Instalan módulo electrónico en RPPyC de Carmen
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Se busca mejorar 
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los usuarios 

carmelitas 

agilizando los 

servicios
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A Natalia Ríos por su cumpleaños 

¿Quién elegiría cons-
cientemente vi-
vir en la calle? Yo, 
como ser humano, 

consideraría todos los factores so-
ciales que devienen de esta situa-
ción, y puedo asegurarles que me 
lo pensaría mucho antes de con-
cretarlo, porque si bien podría ser 
liberador  desprenderse del pago 
de rentas y servicios, la calle nos 
convierte en blanco de la vulne-
rabilidad y no precisamente por 
consecuencia natural. No se trata 
de la era de las cavernas en la que 
si estás herido o solo, te conviertes 
en carnada; en nuestros tiempos 
la vulneración es social gracias a 
nuestras creencias colectivizadas: 
valorizamos menos a una persona 
en situación de calle que una que 
cuenta con un techo digno. 

Esta creencia a partir de sis-
temas económicos que histórica-
mente nos hacen pensar que vale-
mos por lo que hacemos y tenemos, 
nos ha hecho creer que podemos 
invisibilizar y hasta violentar al 
que vive en la calle, al que no tiene 
nada, porque “da mala imagen” o 
porque “ese no es su lugar”. ¿Quién 
define el lugar que tenemos y bajo 
qué parámetros?

Los perros, gatos y otros ani-
males domésticos no han decidido 
conscientemente vivir en las calles, 
han nacido en ellas, invisibilizados 
por la sociedad y criminalizados 
por las autoridades. Para los gobier-
nos, los animales en situación de 
calle son foco de infecciones, en-
fermedades, contaminación y un 
largo etcétera de afectaciones a la 
salud pública y ambiental; con ello 
justifican políticas públicas como 
su hacinamiento en centros de 
control canino y hasta el sacrificio 
indiscriminado. 

“Es que los perros no deben es-
tar en las calles”, dicen los mismos 
políticos que administración tras 
administración no generan nin-
gún cambio y mucho menos desti-
nan recursos para tratar la sobre-
población canina de manera ética. 
La omisión de sus obligaciones 
como gobierno es la que permite 
que miles de animales nazcan en 
situaciones desfavorables, la calle 
termina siendo la única opción y 
por lo menos debería ser un lugar 
seguro para ellos. 

Desde una visión ética, ¿por 
qué los animales se han vuelto a 

los ojos de todos “una plaga” que 
contamina y los seres humanos 
sólo dejamos “huella de carbono”? 
Nuestra incidencia en el medio 
ambiente es cien veces peor que la 
de un perro en situación de calle, 
sin embargo, el sector salud se em-
peña en decir que sus heces, que 
su saliva, que su todo, es especial-
mente un riesgo para las personas, 
¿y las personas no somos un peli-
gro para el resto de especies?

Hemos decidido domesticar-
los, explotarlos, comerlos, expe-
rimentar con ellos, desecharlos, 
maltratarlos y hasta divertirnos 
“porque son simples animales”. El 
inconsciente colectivo nos dice 
que tomemos decisiones sobre 
ellos y que eso es correcto, que de-
cidir sobre su vida y su muerte es 
normal, que tenemos la superiori-
dad para enseñarles cuál es su pa-
pel en este mundo, y lo que jamás 
nos cuestionamos es por qué si el 
raciocinio es nuestra magna obra 
como humanidad, si la inteligen-
cia es nuestro supuesto sello, ¿por 
qué siempre elegimos hacer daño 
antes que decidir por el cuidado y 
protección de los demás? ¿Por qué 
ante la carencia de normas deci-
dimos por aprovechar la situación 
para beneficiarnos a pesar de que 
eso signifique el dolor ajeno?

¿Cuándo se decidió que los 
seres humanos sí tenemos dere-
chos de contaminar mientras le 
llamamos “desarrollo” y el resto 
de animales se convierten casi en 
material radioactivo tan sólo por 
existir? Es una visión antropo-
céntrica normalizada. Desde que 
los humanos tuvimos un poco de 
poder sobre el mundo, decimos 
que éramos superiores a como dé 
lugar, ¿bajo qué argumento ético? 
Ninguno lo suficientemente 
fuerte como para no debatirlo. 

Este año lo comenzamos aún 
lidiando con una pandemia que 
puso en jaque nuestros sistemas 
de salud, económicos y hasta de 
creencias. El Covid nos hizo dar-
nos cuenta de la forma en la que 
abordamos las enfermedades 
zoonóticas -padecimientos infec-
ciosos que se transmiten de ani-
males a humanos- evidenciando 
que no es culpa de los animales el 
contagio, sino que es resultado de 
las condiciones que les proveemos, 
que al ser insalubres, inhumanas y 
anti éticas, sus cuerpos no tienen 
otra manera de reaccionar más 
que enfermándose, y es tan co-
mún que no se les ofrezca aten-
ción que médica oportuna, que la 
propagación de cualquier virus es 
inminente, ¿pero a quién termina-

mos culpando? A los murciélagos, 
a los grandes felinos, a los monos, 
a los puercos, a todos menos a la 
incidencia u omisión humana ante 
el sufrimiento ajeno.

Este 27 de julio es el Día del 
Perro Callejero, y en Latinoamérica 
tenemos dicha situación bastante 
normalizada, surgen refugios, se 
organizan campañas de esteriliza-
ción, se perfeccionan los marcos 
jurídicos de protección animal, 
pero aún queda mucho tramo por 
recorrer, de entender que nosotros 
mismos estamos provocando la si-
tuación de calle solapando la venta 
de animales en lugar de sensibilizar 
sobre la importancia de la adopción 
responsable, porque mientras las 
personas sigan teniendo la opción 
de adquirir “el perro a su medida y 
que les guste”, jamás voltearán a ver 
uno de la calle como compañero de 
vida. Y mientras comprendemos 
esta forma de ver al otro, por lo 
menos hagamos de la calle un lugar 
seguro donde puedan vivir, dejé-
moslos transitar en paz, tengamos 
un recipiente con agua limpia, fre-
nemos el auto si los vemos cruzar 
por una avenida, seamos cómplices 
de su bienestar y no sólo testigos de 
su sufrimiento.

melisaaguero@lajornadamaya.mx

La calle es de los perros

MELISA AGÜERO

▲ “Los perros, gatos y otros animales domésticos no han decidido conscientemente vivir en las calles, han 
nacido en ellas, invisibilizados por la sociedad y criminalizados por las autoridades”. Foto Francisco Villeda



16
LA JORNADA MAYA 

Jueves 27 de julio de 2023OPINIÓN

L
A LIBERTAD PARA odiar, 
el derecho al odio, no puede 
contenerse más que por las 
personas que lo sienten, al 

pasarlos por el tamiz de sus valores 
y su conciencia moral, pero cuando 
se carece de ambos puede desen-
cadenar en acciones que busquen 
causarle el mal a quienes se odia.

EL ODIO ES una de las pasiones 
más dañinas e intensas que afecta 
al ser humano, al que lo siente y al 
que va dirigido. Cuando la persona 
que odia no puede satisfacer su 
deseo de provocarle mal al objeto 
de su odio, siente frustración e in-
felicidad. En ese sentido el odio es 
un veneno que lastima a quien lo 
alberga y alimenta.

REGULARMENTE EL ODIO va de 
la mano de la ira y la rabia que 
pueden derivar en violencia. Las 
pasiones como el odio, están “entre 
las afecciones que más hacen va-
riar el juicio de los hombres”, según 

el diccionario de filosofía de Víctor 
Florián. El odio es una emoción 
violenta y sensible , cuyos efectos 
son intensos y pueden ser perma-
nentes.

CUANDO INICIÓ EL proceso in-
terno de selección de Morena, en-
tre las reglas que establecieron está 
evitar publicaciones en los medios 
de comunicación adversarios de la 
4T, lo cual generó todo tipo de res-
puesta de los aludidos que incluso 
cuantificaron orondos que repre-
sentan más de 90 por ciento. Sin 
embargo, han vertido tanto odio 
con mentiras todos los días que los 
que no pertenezcan al corrillo de 
odiadores se dejan convencer. Las 
expresiones de odio irracional las 
dirigen hacia todos los que tengan 
versiones y pensamientos diferen-
tes, como ocurrió con las difama-
ciones y ataques hacia el periodista 
Julio Hernández por decir la ver-
dad sobre la señora Gálvez, virtual 
candidata del bloque conservador.

EN EL PROCESO interno del 
frente opositor integrado por el 

PAN de Marko Cortés, el PRI de 
Alito Moreno, y el PRD de los Chu-
chos, sin respeto hacia los doce 
inscritos han dirigido la cargada 
de ese 90 por ciento de medios, 
con sus opinadores, comentócra-
tas, intelectuales y académicos, a 
favor de Xóchitl Gálvez, llenán-
dola de virtudes fake, pero además 
vertiendo una mayor cantidad de 
odio hacia el Presidente de México 
que los echó del poder político 
absoluto que tenían, y mantiene 
una popularidad de 64 por ciento 
según la más reciente medición 
de Morning Consult sobre líderes 
mundiales, lo que genera más odio 
de sus enemigos. La más reciente 
infamia de la comentocracia del 
frente conservador es difundir, a 
partir de un escrito tendencioso y 
sin bases de la priista muy cercana 
a Roberto Madrazo, Beatriz Pagés 
Rebollar, con eco en Raymundo 
Riva Palacio, Héctor Aguilar Ca-
mín y Joaquín López Dóriga sobre 
un magnicidio de su candidata. 
Ellos generan el odio y gritan 
como el ladrón descubierto ¡al la-
drón, al ladrón!  

En lo local

EN QUINTANA ROO, pese a que 
se aproxima el importante pro-
ceso electoral de 2024 y la selec-
ción de candidatos a los numero-
sos cargos de elección popular que 
se disputarán, en la oposición al 
gobierno Verde-Morena-PT, no se 
percibe más que desinterés. El PRI, 
PAN, PRD aliados cupularmente, 
en lo local aspiran con posibilida-
des reales a muy poco. Todos están 
alineados a la gobernadora Mara 
Lezama, la única excepción es Mo-
vimiento Ciudadano. La oposición 
quintanarroense se limita a MC 
que es el único partido en donde 
no ejerce control la gobernadora, 
los naranjas son quienes deberán 
dar la batalla y aprovechar la cir-
cunstancia para seleccionar los 
mejores cuadros. 

En fin, son cosas que pasan en nues-
tro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com>

Generadores de odio

NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “El Presidente de México echó al frente opositor del poder político absoluto que tenían, y mantiene una popularidad de 64 por ciento”. Foto Ap
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T
ODAY, STATE UNIVER-

SITIES in many countries 
face a crushing dilemma. 
Public funding is diminis-

hing, universities cannot charge 
students fees since access to uni-
versities is supposed to be free of 
charge, and many countries lack 
a history of philanthropic dona-
tions on the part of private enter-
prise or wealthy individuals. 

IN ADDITION, MOST public uni-
versities are conservative in na-
ture and resistant to change. In 
many cases, they are suspicious 
of private enterprise and see it as 
opposed to their mandate with is 
to provide a free education within 
a certain ideological framework. 
This results in most university 
senior managers rejecting novel 
ideas on how to raise funding in 
order not only to operate but, in-
deed, to actually survive.

THE MISSION OF the public uni-
versity is to provide students with 
the tools to function in a highly 
competitive and rapidly challen-
ging economy, where the arts and 
the sciences must be melded in 
order to provide students with 
the wherewithal to thrive in the 
modern economy.

UNFORTUNATELY, PHI-

LANTHROPY IS NOT a common 
mechanism for funding public 
universities, and this compels 
them to seek alternative models 
of funding their operations that 
provides the necessary resources 
without compromising their au-
tonomous status. 

A WISE MAN once said, neces-
sity is the mother of invention.

THERE IS NO doubt that this ne-
cessity is immediate, and the time 
to invent is now if public univer-
sities are to survive the coming or 
actual financial crunch.

I BEGIN WITH the premise that, if 
universities want the public to sup-
port them, they must offer tangible 
goods and services to the public in 
exchange for this support. 

UNIVERSITIES HAVE TREMEN-

DOUS yet underutilized resources 
that can become the bases for en-
trepreneurial endeavors. 

EACH FACULTY ENJOYS A cadre 
of professionals with their equip-
ment, research facilities, texts, and 
students anxious to gain practical 
experience.

MERIDA IS A rapidly growing 
city, becoming a major medical 
tourism center, educational center, 
agricultural center, and construc-
tion venue. It is attracting many 
foreigners and Mexicans anxious 
to enjoy the cultural life and sa-
fety, since Merida is the safest city 
in Mexico.

THE AUTONOMOUS UNIVER-

SITY of Yucatan (UADY) is the ma-
jor university in Merida, and offers 
degrees in medicine, dentistry, law, 
agricultural sciences, architecture, 
engineering and other specializa-
tions that could well be monetized.

WHAT DO I mean?

THE UADY COULD establish a 
number of companies offering 
health services, agricultural con-
sulting, engineering services, ar-
chitectural support, and business 
consultancies.

THESE COULD EMPLOY the pro-
fessional teaching staff and pro-
vide students with the hands-on 
practical experience necessary to 
find future employment when 
they graduate.

MEDICAL STUDENTS, PHY-

SIOTHERAPISTS, nutritionists, 

dentistry students, and nur-
sing students could work hand 
in glove with their professors to 
serve not only the local commu-
nity (thus making the university 
more relatable to the general pu-
blic), but also capitalize on the 
medical tourism that is becoming 
a global brand for the city.

ENGINEERING AND ARCHITEC-

TURE students and faculty could 
establish consultancies to provide 
affordable assistance to local buil-
ders and the many national and 
international companies settling 
in Merida.

THE UADY COULD take ad-
vantage of the large numbers 
of foreigners visiting Merida for 
the winter months as well as 
moving here permanently to es-
tablish a Spanish and English 
language school. This school 
would teach both languages and 
provide cultural studies to the 
casual student not part of its 
academic population.

IN ADDITION, THERE are over 
800,000 Maya speaking Yuca-
tecans living on the peninsula. 
A comprehensive Mayan lan-
guage and cultural academy, 
together with an archeological 
institution providing classes 
on Mayan history and taking 
advantage of the marvelous 
archeological sites on the pe-
ninsula could provide not only 
a showcase for this millennial 

culture and language, but also 
make the UADY a center for in-
ternational Mayan studies.

CHINESE IS A language of inter-
est to many, and the commercia-
lization of the Confucius Institute 
to offer Chinese language training 
to the general public could be a 
significant source of income for 
the university. 

IT COULD ALSO evolve to make 
the UADY an international center 
for Chinese studies -- very neces-
sary in what is becoming a world 
where China promises to play a sig-
nificant role in the decades to come 
and could well be a major source of 
investment for Yucatan.

PROCEEDS COULD BE used in 
part to offset the costs of these 
marvelous teaching centers, and 
in part to fund university projects.

MARKETING AND COMMUNI-

CATIONS faculty and staff could 
well undertake the global mar-
keting campaign to attract local, 
national, and global interest to the 
project and to the services that 
the university would offer.

THIS IS THINKING outside the 
box.

IT REQUIRES REDEFINING the 
traditional role of the university 
that has lasted a millennium but 
that no longer makes sense. 

IT WOULD MEAN conquering 
new intellectual spaces for an 
evolution of the ideas upon which 
traditional pedagogy is based and 
provide much needed impetus for 
the 21st century university.

IT IS A revolution of mentalities 
– those of the private sector, the 
public sector, and the academic 
community. It calls on the state to 
not only approve of this change, 
but actually become clients of the 
services provided by the entre-
preneurial university. 

THE RESULT WOULD be the crea-
tion of a highly competent cadre 
of graduates, a financially sound 
public university, and a state bud-
get released from the expense of 
funding a free public university.

A “WIN WIN” situation for all!

edelbuey@gmail.com

The 21st Century Public University
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “The mission of the public university is to provide students with tools to 

function in a highly competitive and challenging economy”. Foto  Enrique Osorno.
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▲ La cantante irlandesa Sinéad O’Connor falleció ayer a los 56 años; la noticia fue 
dada a conocer por su familia, sin precisar las circunstancias de la muerte. Alcanzó 

fama mundial con Nothing Compares 2 U en 1990, y su carrera musical estuvo 
marcada por la polémica debido a sus opiniones políticas y religiosas. Foto Ap
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El espacio de arte Anónimo 
presenta la primera expo-
sición individual del artista 
Manuel Martínez (Mérida, 
1980), Preludio, cuya inaugu-
ración es el sábado 29 de julio, 
de 19 a 22 horas.
Preludio muestra la identi-

dad del artista a través de tres 
temas: la mujer maya, pero 
lo que vive en este siglo, por 
eso el tratamiento pop de la 
figura de la mestiza; la ha-
maca, que abraza y contiene 
nuestra identidad peninsular, 
a través de la construcción de 
paisajes y referencias mayas. 
Y por último la figura mascu-
lina, a través de la contempla-
ción de lo íntimo y lo privado.

En música los preludios 
son aquellas composiciones 
libres que anteceden a una 
pieza más compleja. La obra 
de Manuel Martínez con-
serva esa espontaneidad y 
experimentación, propias de 
los preludios musicales.

En literatura los preludios 
marcan el camino que lleva 
todo el libro, de alguna ma-
nera esta selección de obras 
del artista, es la antesala a 
las piezas que Manuel sigue 
creando como parte de su 
proceso creativo.

Manuel es un artista 
que constantemente está 

creando y experimentando, 
iniciando su trayectoria hace 
más de 10 años, esta exposi-
ción nos señala las distintas 
variantes plásticas por las 
que el artista caminará.

Sus diversas imágenes son 
opuestas en temática y colo-
res, teniendo como constante 
la combinación de diversos 
materiales, provocando dife-
rentes texturas tanto táctiles 
como visuales.

Preludio estará disponible 
al público hasta el 20 de oc-
tubre, todos los miércoles y 
los viernes de 17 a 20 horas, 
aunque es posible agendar 
citas en otros horarios. La 
cita es en la Calle 57 no. 552 
entre calles 66 y 67, Centro, 
barrio de Santiago.

Para más información, se 
puede contactar a la galería 
en su correo galerianonimo@
gmail.com, en su instagram @
anonimoarte y al What’sApp 
(+52) 9994413712.

Los días 29 y 30 de julio se 
llevará a cabo en las inme-
diaciones de la colonia Fidel 
Velázquez el primer Festival 
de Hip Hop Los Pregoneros, 
que aglomerará a más de 100 
artistas representantes de 
la cultura del rap, freestyle, 
grafitti, breakdance, e incluso 
de Skate y otras disciplinas 
urbanas. Los organizadores 
señalaron que será un evento 
familiar y habrá exposición 
de estas actividades abiertas 

al público para demostrar que 
no son actividades delictivas 
sino de expresión artística.

Refirieron que será un 
evento de “la Banda, para la 
Banda”, pues destacaron que 
lo están haciendo principal-
mente con sus propios recur-
sos, y con la ayuda de patroci-
nadores dedicados a la venta 
de productos vinculados a la 
cultura hip hop, como tiendas 
de ropa, artículos de skate, y 
algunas agencias de viajes en 
apoyo a quienes vienen de 
otros estados.

Se espera la participa-
ción de más de 100 artistas 

de los estados de Yucatán, 
Quintana Roo, Campeche, 
Tabasco, Chiapas y Oaxaca, 
todos en distintas discipli-
nas y categorías, así como 
diferentes experiencias pues 
aunque la mayoría de los par-
ticipantes son más conocidos 
en el mundo underground de 
la cultura, sus participacio-
nes han sido en otros países, 
como el caso de MC Lueta, 
freestyler campechanos que 
ha asistido a eventos en Gua-
temala y Colombia.

La temática del evento es-
tará dividida en la sede cono-
cida como el Corredor de Fi-

del, ahí se concentrará un es-
cenario para la exhibición de 
freestyle y rap, mientras que 
a unos metros de ahí,  habrá 
un spot para exhibición de 
grafitti, para que en la noche, 
en la zona VIP de conocido es-
tablecimiento conocido como 
Capital, haya una presenta-
ción de raperos locales y de las 
entidades participantes.

También  habrá una ter-
cera subsede, en el parque 
lineal de Skateboard de la 
colonia Solidaridad Nacio-
nal, ubicado a unos metros 
del spot de garfitti, donde 
los integrantes de la escuela 

campechana de Skateboard 
Nickskate, también dará una 
exhibición del ya considerado 
deporte olímpico, y participa-
rán sus estudiantes que van 
desde los 10 años en adelante.

Los organizadores invita-
ron a las familias a asistir y 
apoyar si tienen a algún co-
nocido pintando, rapeando, 
improvisando unas rimas o 
patinando. También hicie-
ron una invitación a quienes 
gusten de estas disciplinas a 
participar pues habrá tiempo 
de micro abierto, espacio de 
patinaje abierto y de casi to-
das las actividades. 

Campeche reunirá a representantes del rap en el Sureste

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Manuel Martínez explora la identidad 
propia en primera muestra individual
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La hamaca es uno de los tres grandes temas de la muestra Preludio. Foto “Sin título”. 
Manuel Martínez. Acrílico y óleo sobre lienzo. 90 x 70 cm. 2022.

La exposición 

Preludio será 

inaugurada el 

sábado 29 de 

julio en la galería 

Anónimo

20

CULTURA
LA JORNADA MAYA 

Jueves 27 de julio de 2023



LA JORNADA MAYA 

Jueves 27 de julio de 2023
21CULTURA

En la biblioteca Khalidi de 

Jerusalén oriental, la parte 

de la ciudad ocupada y ane-

xionada por Israel, Rami Sa-

lameh se dedica con esmero 

a restaurar documentos his-

tóricos palestinos que ofre-

cen una visión especial de la 

historia del lugar.

Entre los manuscritos hay 

temas diversos como textos 

jurídicos, de astronomía, 

una biografía de Mahoma y 

el Corán, explica el experto 

formado en Italia, quien cui-

dadosamente trabaja con un 

pincel sobre un texto de gra-

mática árabe, en el pequeño 

taller donde trabaja solo.

Cuando constata que no 

es necesario tratar el docu-

mento bicentenario que tiene 

entre sus manos, a fin de qui-

tarle color por la oxidación a 

lo largo de los años, Salameh 

da un suspiro de tranquilidad.

Desde hace dos años y 

medio ha restaurado unas 

mil 200 páginas de una do-

cena de manuscritos que 

pertenecen a bibliotecas pri-

vadas palestinas del periodo 

otomano, algunos de 200 o 

300 años de antigüedad.

La mayor parte pro-

viene de la biblioteca Kha-

lidi, que posee la mayor 

colección de manuscritos 

árabes e islámicos de los 

territorios palestinos.

Alberga también obras en 

persa, alemán o francés, en-

tre éstas una impresionante 

serie de libros de Víctor Hugo.

La biblioteca fue fundada 

en 1900 por Raghib al-Kha-

lidi, un notable palestino 

que estudió en la Sorbona 

en París, por petición de 

su madre difunta, Khadija. 

Está situada a la entrada del 

complejo de la mezquita Al-

Aqsa, en el centro de la Ciu-

dad Vieja de Jerusalén.

Desde el edificio princi-

pal, de donde se ve el sitio 

judío santo del Muro de las 

Lamentaciones, combatien-

tes musulmanes habrían 

participado en la liberación 

de Jerusalén de los Cruzados 

en los siglos XII y XIII.

Custodio de la memoria

La colección de la biblioteca 

tiene libros, corresponden-

cia, decretos del imperio oto-

mano y memorias, incluso 

las de la influyente familia 

Khalidi, que ofrece una vi-

sión de la vida en la ciudad 

santa. El más viejo de los ma-

nuscritos es del siglo X.

Tenemos manuscritos 

que abordan el estatus cultu-

ral y social de los habitantes 

de Jerusalén, y es un indi-

cio de la presencia palestina 

aquí desde hace siglos, dice 

Khader Salameh, biblioteca-

rio encargado de la colección 

y padre del conservador del 

establecimiento.

El contenido de la biblio-

teca refuta la afirmación 

de los sionistas según la 

cual este país estaba vacío, 

agrega Salameh al referirse 

a un discurso de los diri-

gentes sionistas antes de la 

creación del Estado de Israel.

Desde que la Ciudad 

Vieja fue ocupada y ane-

xada por Israel durante la 

guerra de los Seis Días en 

1967, familias e institucio-

nes palestinas de Jerusalén 

Este se enfrentan a veces 

a expulsiones, consideradas 

ilegales por la ONU y la co-

munidad internacional.

Una parte de la biblio-

teca fue expropiada por las 

autoridades israelíes para 

construir allí una escuela 

religiosa judía, se lamenta 

el bibliotecario.

La dirección de la biblio-

teca tuvo una larga bata-

lla jurídica para oponerse a 

esta decisión, pero perdió el 

proceso y no pudo impedir 

que las autoridades israelíes 

se apoderaran de esa parte 

del establecimiento.

Sin embargo, Khader su-

braya que la situación pudo 

ser peor si todo el edificio 

hubiera sido incautado, y se 

congratula de haber recibido 

el apoyo de intelectuales is-

raelíes que dieron testimonio 

a su favor en el tribunal.

Documentos delicados

Desde que ocurrió ese episodio, 

la biblioteca continúa su com-

promiso de preservar el patri-

monio cultural árabe de Jeru-

salén gracias a su trabajo de 

restauración y digitalización, 

con el apoyo de organizaciones 

locales e internacionales.

Trabajamos en los docu-

mentos con gran precisión sin 

exponer el papel a la luz, pues 

los manuscritos son muy deli-

cados y queremos conservarlos 

el mayor tiempo posible, dice 

Shaimaa al-Budeiri, responsa-

ble de los archivos digitales.

Ella limpia las páginas an-

tes de colocarlas para que sean 

fotografiadas y telecargadas en 

su ordenador. Ha fotografiado 

alrededor de 2.5 millones de 

páginas de manuscritos, dia-

rios, libros especiales y otros 

documentos que provienen de 

bibliotecas de Jerusalén.

La digitalización es ne-

cesaria, dice, para que los 

investigadores puedan ac-

ceder a los archivos de la 

biblioteca a distancia.

Restauran manuscritos en Jerusalén 
para preservar la historia palestina
AFP

JERUSALÉN

Del 9 al 12 de agosto de 2023

Entrada libre

Consulta las sedes y actividades en
inali.gob.mx

¡Ahora en Quintana Roo!

Tu'ux ku t'aan puksi'ik'al*
Donde el corazón habla

*Lengua Maayat'aan (maya)

inali.gob.mx



ESPECTÁCULOS22
LA JORNADA MAYA 

Jueves 27 de julio de 2023

La cantante irlandesa Sinéad 
O’Connor falleció a los 56 
años, informó este miércoles 
su familia en un comunicado.

“Con gran tristeza anun-
ciamos el fallecimiento de 
nuestra querida Sinéad. Su 
familia y amigos están de-
vastados y han pedido pri-
vacidad en este momento 
tan difícil”, señala la nota, 
que no precisa las circuns-
tancias de la muerte.

La artista dublinesa, que 
alcanzó fama mundial con 
el tema Nothing Compares 2 

U en 1990, tuvo después una 
exitosa carrera musical, que  
también estuvo marcada por 
la polémica debido a sus opi-
niones políticas y religiosas.

Después de romper en un 
programa de la televisión 
estadunidense la foto del 
papa Juan Pablo II en 1992, 
se ordenó sacerdotisa de una 
orden católica disidente en 
1999, y en 2018 rechazó el 
cristianismo para conver-
tirse al Islam, por lo que cam-

bió su nombre a Shuhada’ 
Sadaqat. Como cantante pu-
blicó un total de diez álbu-
mes de estudio, pero nunca 
dejó de lado su papel de acti-
vista, abordando diferentes 
problemáticas como el abuso 
infantil, que declaró haber 
sufrido, los derechos de las 
mujeres o el racismo.

Los problemas de salud 
mental también fueron 
una constante en la vida de 
O’Connor, madre de cuatro 
hijos, unos de los cuales, 
Shane, se suicidó el pasado 
año a los 17 años, después de 

estar desaparecido durante 
varios días.

Tras este suceso, la can-
tante explicó en sus redes 
sociales que su hijo “decidió 

poner fin a su lucha terre-
nal” y pidió que “nadie si-
guiera su ejemplo”.

El primer ministro irlan-
dés, Leo Varadkar, declaró 
que lamenta “profunda-
mente” la muerte de Sinéad 
O’Connor y extendió sus 
“condolencias a su familia, 
amigos y a todos los que 
amaban su música”.

“Su música era amada 
en todo el mundo y su ta-
lento era inigualable e in-
comparable”, escribió el 
jefe del Gobierno de Dublín 
en su cuenta de Twitter. 

Fallece la cantante irlandesa Sinéad O’Connor a los 
56 años; su familia pidió privacidad durante duelo

EFE

DUBLÍN

El actor estadunidense Ke-
vin Spacey ha sido hallado 
“no culpable” este miércoles 
por el jurado del tribunal 
londinense de Southwark 
de nueve delitos sexuales 
contra cuatro hombres su-
puestamente cometidos en-
tre 2001 y 2013 en varios 
lugares de Inglaterra.

Tras 12 horas y 26 mi-
nutos de deliberación, el 
jurado ha pronunciado su 
veredicto, que Spacey, pre-
sente en la sala, recibió 
con lágrimas en los ojos, 
en el día de su 64 cum-
pleaños. 

Kevin Spacey es declarado inocente por 
delitos sexuales contra cuatro hombres
El actor recibió la resolución con lágrimas en los ojos, en el día de su 64 cumpleaños

EFE

LONDRES

El tribunal 

londinense de 

Southwark lo 

encontró no 

culpable de 

nueve delitos

“Su música era 

amada en todo el 

mundo”, dijo Leo 

Varadkar

▲ Spacey era acusado de crímenes sexuales contra cuatro hombres supuestamente cometidos entre 2001 y 2013. Foto Ap
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Adiós a partidos moleros para 
la preparación al mundial

La Federación Mexicana de 
Futbol (FMF) dio a conocer 
varios puntos que preten-
den mejorar y fortalecer la 
estructura de selecciones 
nacionales de cara a la Copa 
del Mundo de 2026, entre los 
que destacan evitar los “par-
tidos moleros”, tomar mejo-
res decisiones a partir de un 
“consejo de expertos” y lograr 
“acuerdos internacionales” 
que impulsen a los jóvenes a 
emigrar a ligas europeas.

En cuanto a los encuen-
tros amistosos, Juan Carlos 
Rodríguez Bas, comisionado 
de la FMF, manifestó que se 
negociará “con dos equipos 
en Argentina y dos en Bra-
sil, y algunos otros de alto 
nivel mundial” para que la 
selección varonil, en vez de 
enfrentar a equipos de perfil 
bajo, tenga compromisos de 
mayor retroalimentación en 
fechas no FIFA.

Encontrar rivales de cali-
dad para México, una de las 
tres selecciones con su bo-
leto asegurado al Mundial 
de 2026, será un reto para la 
federación debido a que la 
gran mayoría de las nacio-
nes estarán en eliminatorias 
y disputando la Liga de Na-
ciones en jornadas FIFA.

“Eso nos hace más pequeño 
el inventario de equipos dispo-
nibles”, asumió Rodríguez Bas.

La conformación de un 
comité de personas exper-

tas es un aspecto que busca 
aportar conocimiento y 
acercarse a la mejor toma de 
decisiones. “La Bomba” Ro-
dríguez añadió que directo-
res técnicos y ex futbolistas 
nacionales e internaciona-
les serán parte de esta ini-
ciativa. “Es gente que tiene 
mucha experiencia. Nos es-
tarán ayudando en todo el 
proceso para elegir a los en-
trenadores y medir el éxito 
de las cosas”, mencionó.

Sobre la exportación de 
futbolistas mexicanos a los 
18 años, el directivo detalló 
que la finalidad es que el ta-
lento juvenil pueda desem-

peñarse en ligas europeas 
en busca de experiencia y 
obtener su pase comunitario.

A nivel de clubes, pun-
tualizó que volver a la Copa 
Libertadores de América 
no está en sus manos, aun-
que el deseo de competir en 
Sudamérica es una realidad. 
“Estamos en conversaciones 
con Concacaf y Conmebol. 
Por más que queramos ju-
gar allá, tiene que llegar la 
invitación y que la apruebe 
Concacaf, tenemos mucho 
interés de jugar allá”, agregó 
Rodríguez Bas.

Respecto a los derechos 
de transmisión del Tricolor, 

adelantó que estarán total-
mente disponibles a par-
tir de 2026. “En el caso de 
México, se va a abrir para 
todas las plataformas, todo 
el mundo será un posible 
comprador”, señaló.

Por otra parte, ayer en la 
Leagues Cup, Querétaro y 
San Luis tropezaron 5-1 ante 
Filadelfia y Nueva Inglate-
rra, respectivamente.

América y Guadalajara 
entran en acción hoy. Las 
Chivas se enfrentarán a 
Cincinnati a partir de las 
18 horas, mientras que las 
Águilas chocarán con St. 
Louis City SC, a las 20 horas.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 El Tricolor cerró un verano complicado con la obtención de la Copa Oro. Foto @miseleccionmx

Comité de expertos apoyará al Tricolor rumbo a la copa de 2026 

España y Japón aseguran su pase a octavos de final; empatan EU y Países Bajos

Auckland.- España apabulló 
5-0 a Zambia, al tiempo que 
Japón doblegó 2-0 a Costa 
Rica, con lo que aseguraron su 
clasificación a octavos de final 
del mundial femenil.
Españolas y japonesas defini-
rán el lunes en Wellington al 
ganador del Grupo C, aunque 
las europeas tienen a su favor 
la diferencia de goles.
Teresa Abelleira (9), Jenni Her-
moso (13 y 70) y Alba Redondo 

(69 y 85) fueron las autoras 
de los goles de la victoria del 
equipo español que dirige 
Jorge Vilda, en el que por pri-
mera vez fue titular la doble ga-
nadora del Balón de Oro, Alexia 
Putellas, un año después de su 
grave lesión de rodilla.
Fue la segunda paliza al hilo 
para las africanas, que per-
dieron por idéntico marcador 
ante las asiáticas en su primer 
partido del torneo.

Pese a la contundencia de su 
conjunto, Vilda aseguró que 
tiene mucho margen para me-
jorar contra Japón. “No hemos 
visto la mejor versión de Es-
paña”, declaró el entrenador. 
“Tenemos cuatro días para pre-
pararnos, recuperarnos física-
mente y llegar a hacer el mejor 
partido contra Japón”.
Asimismo, Canadá, vigente 
campeón olímpico, sumó su pri-
mera victoria tras imponerse 2-1 

a Irlanda y pasó a encabezar el 
Grupo B con cuatro puntos.
En partido que se disputó el jue-
ves en Nueva Zelanda, el cam-
peón defensor Estados Unidos y 
Países Bajos empataron 1-1. Jill 
Roord adelantó a las europeas 
al minuto 17 y Lindsey Horan 
empató los cartones al 62. Am-
bas selecciones llegaron a cuatro 
unidades y lideran el Grupo E.  

AFP

Nueva York.- Carlos Ro-
dón (1-3) se llevó su pri-
mera victoria en cuatro 
aperturas con los Yan-
quis, que contaron con la 
chispa ofensiva aportada 
por Harrison Bader y ven-
cieron anoche 3-1 a los 
Mets, para dividir honores 
en los dos juegos de la 
Serie del Metro.
Bader sumó tres hits y anotó 
dos veces en el Yankee 
Stadium, donde realizó un 
corrido de bases agresivo, 
que incluyó una deslizada 
de cabeza en home.
En Los Ángeles, Whit Me-
rrifield bateó un jonrón de 
tres carreras, Danny Jan-
sen desapareció también la 
pelota, y los Azulejos de 
Toronto vapulearon 8-1 a 
los Dodgers, con lo que se 
llevaron dos de los tres due-
los en la serie frente a los 
líderes de la División Oeste 
de la Liga Nacional.

O’Callaghan hace 
historia en la 
piscina: tumba el 
récord de los 200 
libres

Mollie O’Callaghan sufrió 
una lesión en una rodilla 
hace cinco semanas, algo 
que se describió como una 
dislocación y también una 
pequeña molestia. La aus-
traliana dijo que la dolencia 
le afectó al entrenarse y 
tuvo que modificar su cro-
nogramas de prácticas.
Pero no se inmutó con la 
lesión.
O’Callaghan, de 19 años, 
batió el miércoles el récord 
mundial en los 200 metros 
libres del campeonato mun-
dial, al cronometrar un mi-
nuto y 52.85 segundos para 
eclipsar el previo registro de 
1:52.98 fijado por la italiana 
Federica Pellegrini en 2019. 
Era la plusmarca que más 
tiempo llevaba vigente, re-
montándose a la era de los 
trajes de baño de alta tec-
nología que facilitaron una 
avalancha de marcas.

AP

Rodón y Bader 
dan a los Yanquis 
un triunfo frente a 
los Mets 



Los Leones acabaron de 
manera categórica con una 
racha de cinco derrotas en 
Monclova.

Mostrando un beisbol 
equilibrado y contundente, 
similar al que por poco les da 
el título en la Serie del Rey de 
2019 contra los Acereros, los 
melenudos no sólo comenza-
ron de la mejor manera po-
sible una peligrosa gira por 
el norte, sino que aseguraron 
oficialmente su noveno boleto 
consecutivo a los playoffs.

¿Podrá el equipo yuca-
teco llegar a su cuarta gran 
final en fila?

Si se mantiene jugando 
como lo está haciendo este 
mes, puede lograr eso y más.

Tras su más reciente 
triunfo arrollador, 12-3 el mar-
tes por la noche en territorio 
acerero, los pupilos de Roberto 
Vizcarra amanecieron ayer 
en el quinto lugar de la Liga 
Mexicana en carreras anota-
das (420), mientras que en por-
centaje de efectividad se ubi-
caban en el cuarto puesto con 
4.06. Una ofensiva que no fue 
consistente ni produjo lo que 
debía durante buena parte 
de la temporada es ahora una 
de las más prolíficas y eso en 
parte se debe a que constante-
mente genera oportunidades 
de anotar con su paciencia. 
Los rugidores eran sublíderes 
del circuito en pasaportes ne-
gociados (366). La explosión 

con el madero ayudó al club 
selvático a alcanzar un dife-
rencial de carreras de 79, que 
sólo era superado en la Zona 
Sur por los Diablos (164).

En fildeo, Yucatán (.984) 
estaba apenas debajo del 
líder Oaxaca (.985). Una 
muestra de su sólida defen-
siva fue un doblepléi vía 
3-6-5 en la primera entrada 
en Monclova.

Las fieras comenzaron la 
jornada de ayer con el tercer 
mejor bateador de la LMB -Ya-
dir Drake; .354-; el tercer lugar 
en porcentaje de embasarse 
-Norberto Obeso; .464-, y dos 
elementos en el “top” 10 de ca-
rreras producidas -José Martí-
nez, 63; Drake, 60. El jardinero 
de Matanzas (102) era uno de 
siete jugadores con 100 o más 
incogibles esta campaña.

“Black Panther”, Luis Sar-
diñas (4-3, 2 BB, CP, 3 C en su 
actuación más destacada como 
león hasta ahora) y “Cafecito”, 
en su cumpleaños 35, se vola-
ron la barda anteanoche para 
respaldar a Jake Thompson (5 
IP, 5 H, 3 C; 6-2, 2.82), quien 
se mantenía en el tercer lugar 
de efectividad y era sexto en 
ponches (76) en la liga. Fue la 
cuarta victoria seguida de los 
“reyes de la selva”.

Los campeones conectaron 
14 imparables, la misma canti-
dad que en su anterior triunfo 
en Monclova, en el primer par-
tido de la Serie del Rey de 2019, 
que terminó con marcador de 
5-4. Luis Juárez y Sebastián 
Valle fueron los únicos titula-
res de los melenudos en aquel 

encuentro que repitieron el 
martes por la noche. El recep-
tor mochiteco se lució con la 
majagua -se fue de 5-3, con una 
remolcada-, como lo hizo en el 
duelo inicial de la final de hace 
cuatro años (4-2, CP, 2 C).

Cinco de los seis equipos 
que pelearán por avanzar a la 
gran final en el Sur están defini-
dos: Diablos, Olmecas, Pericos, 
Leones y el Águila. Los Tigres 
superaban por cuatro juegos y 

medio a los Guerreros en la lu-
cha por el último boleto.

Desde la cueva: El novato 
Gilberto Vizcarra tuvo el do-
mingo un sólido primer par-
tido como receptor titular 
de las fieras, que poncharon 
a 12 y dieron tres pasaportes 
ante Campeche… El zurdo 
yucateco Saúl Vázquez (2 C) 
sacó los últimos tres auts ese 
día, el último de ellos un 
chocolate a Sebastián Díaz. 

Drake y Cafecito Martínez, entre 
los artífices del resurgir melenudo
Si mantienen el nivel de este mes, los Leones pueden llegar lejos de nuevo

Abraham de León, quien 
este año destacó como abri-
dor con Texas Southern en 
el beisbol universitario de 
Estados Unidos, se convir-
tió anteanoche en el noveno 
novato que ve acción con los 
Leones esta temporada. 

En su debut en la Liga 
Mexicana, el derecho de 
Harris, Texas, de 23 años y 
quien portó el número 6, 
despachó en cuatro batea-
dores la novena entrada, 
aceptando un sencillo del ex 
“big leaguer” Efrén Navarro. 
“Primera salida como profe-
sional, bendice al hombre de 
arriba”, publicó De León en 
su cuenta de Twitter.

De los nueve reclutas que 
jugaron con los felinos este 
año, siete se estrenaron en la 
LMB. El cátcher Gilberto Viz-
carra debutó con Guadalajara, 
en donde estaba a préstamo.

De León, quien se preparó 
a base de bulpéns y duelos si-
mulados, probablemente será 
uno de los abridores selváticos 
en la Liga Invernal Mexicana, 
donde Yucatán seguramente 

armará un club altamente 
competitivo con todo el ta-
lento joven que tiene en el pri-
mer equipo, sucursales y filia-
les de Ligas Mayores. 

“Se ve que su bola tiene 
vida y sus pitcheos secun-
darios son buenos”, indicó 
el couch de pitcheo, Octa-
vio Álvarez, sobre el pítcher 
novato. “Es cuestión de que 
agarre experiencia”.

De León cumple en su debut con las fieras; tiene buenos pitcheos, señala Tavo  

Con su victoria 100, 
Manuel Flores se une 
a exclusivo club

En una jornada que nunca ol-

vidará, Manuel Flores alcanzó 

las 100 victorias en Liga Mexi-

cana de Beisbol y quedó muy 

cerca de los mil ponches.

El yucateco, que se formó en 

la cueva, mantuvo bajo con-

trol el martes por la noche a 

unos Generales que luchan 

por llegar a los playoffs para 

obtener el centenar de triun-

fos, que lo coloca en exclu-

sivo club, y ayudar a los Pi-

ratas de Oswaldo Morejón a 

imponerse 11-7 en Durango. 

Flores (2-8) espació siete 

hits y aceptó cuatro carreras, 

tres limpias. Con sus siete 

chocolates, el experimentado 

derecho alcanzó los 998 en 

el circuito veraniego.

Andrés Meza (Mariachis, 

110) y el oriundo de Chi-

cxulub Pueblo son los úni-

cos lanzadores en activo 

con 100 o más victorias.

Haro se enfrenta al 
dominicano Ramírez 

en Monclova

Luego de que anoche abrió 

Wilmer Ríos por los Acereros, 

hoy escalará la loma en Mon-

clova, Francisco Haro, otro 

integrante de la selección 

nacional que hizo historia al 

obtener la medalla de oro en 

los Juegos Centroamerica-

nos. El derecho (3-5, 4.30), 

que era séptimo en WHIP 

(1.22) y ponches (72) en la 

liga, lanzará por Yucatán en 

el encuentro que comenzará 

a las 19:30 horas. Su rival 

será el dominicano Emma-

nuel Ramírez (5-4, 3.49).

   

Obeso le conecta 
jonrón a Ríos, su 

compañero en el Tri

Norberto Obeso, quien fue 

compañero de Wilmer Ríos en 

el “Tri” de oro, se voló la barda 

frente al estelar derecho en 

el primer acto del choque de 

anoche. Fue el segundo jonrón 

en la temporada para el sono-

rense, autor de un sencillo en 

el segundo episodio. 

ANTONIO BARGAS

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Apoyados en una apertura de calidad de Wilmer Ríos y dos jonrones de 
Juan Pérez, los Acereros vencieron 6-2 a Yucatán para empatar la serie, 
anoche en Monclova. En la foto, Marco Jaime. Foto Leones de Yucatán
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Cuatro líderes estaduniden-
ses en inteligencia artificial 
(IA) anunciaron el miércoles 
la formación de un grupo 
dedicado a abordar los ries-
gos que pueden presentar las 
versiones de vanguardia de 
la tecnología en la industria.

Anthropic, Google, Mi-
crosoft y el fabricante de la 
aplicación ChatGPT, OpenAI, 

dijeron que el recién creado 
Frontier Model Forum se ba-
sará en la experiencia de sus 
miembros para minimizar los 
riesgos de IA y respaldar los 
estándares de la industria.

Las empresas se compro-
metieron a compartir las 
mejores prácticas entre sí, 
así como con legisladores e 
investigadores.

Los modelos Frontier se 
refieren a plataformas inci-
pientes de aprendizaje au-
tomático a gran escala que 

llevan la IA a nuevos niveles 
de sofisticación y también 
cuentan con capacidades 
que podrían resultar peligro-
sas para los humanos.

“Las empresas que crean 
tecnología de inteligencia 
artificial tienen la responsa-
bilidad de garantizar que su 
uso sea seguro y permanezca 
bajo control humano”, dijo el 
presidente de Microsoft, Brad 
Smith, en un comunicado.

“Esta iniciativa es un paso 
vital para unir al sector tec-

nológico en el avance de la 
IA de manera responsable 
y abordar los desafíos para 
que brinde beneficios a toda 
la humanidad”, resaltó.

El presidente estaduni-
dense, Joe Biden, evocó los 
“enormes” riesgos y espe-
ranzas generadas por la In-
teligencia Artificial en una 
reunión en la Casa Blanca 
la semana pasada con re-
presentantes de las gigantes 
tecnológicas que se compro-
metieron a tomar precau-

ciones para todo tipo de pro-
tección, desde ciberataques 
hasta fraudes a medida que 
crece el sector.

Junto a los principales 
representantes de Ama-
zon, Anthropic, Google, In-
flection, Meta, Microsoft y 
OpenAI, Biden dijo que las 
empresas se han compro-
metido a “guiar la innova-
ción responsable” a medida 
que la IA se extiende cada 
vez más en la vida personal 
y empresarial.

Gigantes tecnológicos forman grupo especial 
centrado en garantizar la seguridad de la IA

AFP

PARÍS

La Encuesta Nacional de In-
gresos y Gastos de los Hoga-
res (ENIGH) 2022 en México 
reveló que el ingreso co-
rriente trimestral promedio 
por hogar fue de 63 mil 695 
pesos; es decir, 21 mil 232 
pesos mensuales, éste mos-
tró importantes brechas en-
tre los hogares con entradas 
más bajas y altas, así como 
por género, etnia, discapaci-
dad y región.

De acuerdo con el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), quien 
elabora la ENIGH, el prome-
dio de ingreso corriente tri-
mestral por hogar fue 11 por 
ciento más respecto a 2020; 
así como 4.6 por ciento supe-
rior al que se reportó en 2018 
y sólo 0.2 por ciento arriba 
respecto a 2016.

Tras dejar lo más drás-
tico de la pandemia atrás, la 
principal fuente de ingreso 
en los hogares mexicanos 
fue el trabajo, que para el 
2022 representó el 65.7 por 
ciento; le siguieron trans-
ferencias, como remesas, 
programas gubernamenta-
les, entre otros, con el 17.2 
por ciento. Así, entre am-

bas fuentes de ingreso, re-
presentaron 83 de cada 100 
pesos que recibieron los ho-
gares mexicanos.

En 2022, los hogares en 
México con ingresos co-
rrientes trimestral prome-
dio más bajos, ubicados en 
el primer decil, percibieron 

15 veces menos (13 mil 400 
pesos) que los hogares del 
último decil (200 mil 700 
pesos). En ambos casos au-
mentaron sus ingresos pro-
medio, pues en el 2020 fue 
de 9 mil 938 pesos y 179 mil 
863 pesos, respectivamente.

En 2022, los hogares del 

decil I representan el 2.1 por 
ciento del ingreso corriente to-
tal, mientras que los del decil X 
concentran el 31.5 por ciento.

Asimismo, la ENIGH 
mostró que el ingreso que 
percibieron las mujeres en 
México fue 35 por ciento 
menor al de los hombres.

El ingreso promedio tri-
mestral monetario de los 
hombres fue de 29 mil 285 
pesos y el de las mujeres de 
19 mil 81 pesos, una brecha 
de 10 mil 204 pesos al tri-
mestre en 2022.

En 2022, las personas que 
se consideran indígenas o 
hablan lengua indígena tie-
nen un ingreso promedio tri-
mestral monetario de 18 mil 
428 pesos, 24.5 por ciento 
menos que el promedio na-
cional. En el caso de las per-
sonas que son hablantes de 
lengua indígena, el ingreso 
promedio fue de 13 mil 708 
pesos, 43.9 por ciento menos 
que el promedio nacional.

En qué gastan los 
mexicanos

El gasto promedio trimestral 
de los hogares en el 2022 fue 
de 39 mil 965 pesos, donde 
los hogares mexicanos desti-
nan en alimentos y bebidas 
37.7 por ciento; transporte 
y comunicaciones, 19.3 por 
ciento; educación y esparci-
miento, 9.8 por ciento.

El gasto corriente mone-
tario promedio trimestral 
por hogar fue 17.2, 2.1 y 4.0 
por ciento más que en el 
2020, 2018 y 2016, respecti-
vamente.

Alza de gastos e ingresos en hogares 
mexicanos en 2022; crecen brechas
ENIGH mostró que el salario que percibieron mujeres fue 35% menor al de hombres

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los mexicanos destinan en alimentos y bebidas 37.7 por ciento de su ingreso; en transporte 
y comunicaciones, 19.3 por ciento; y en educación y esparcimiento, 9.8 por ciento. Foto jusaeri
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Aspirantes presidenciales podrían gastar 
más de 34 mdp en la contienda electoral

Los aspirantes presidenciales, 
ahora llamados por la auto-
ridad “personas inscritas” en 
los procesos de ambos bloques 
partidistas en contienda, po-
drán gastar, cada uno, hasta 
34 millones 370 mil 666 de 
pesos para las actividades, 
señaló el Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Cada persona conten-
diente podrá aportar, de sus 
recursos, un tope de 2 millones 
148 mil 166.62 pesos, mientras 
que sus simpatizantes cola-
borarían con 537 mil 041.65 
pesos, como límite individual.

Esto según el proyecto de 
lineamientos que fue some-
tido a votación del consejo ge-
neral del INE, apenas cuatro 
horas antes de que venza el 
plazo impuesto al organismo 
por la Sala Superior del Tribu-

nal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF).

El parámetro fijado por los 
magistrados hacia el INE en la 
sentencia del asunto en el que 
se avaló el proceso del Frente 

Amplio por México, indica 
que los procesos “podrán ser 
financiados con recursos del 
gasto ordinario que reciben 
los partidos políticos partici-
pantes, así como el financia-
miento privado, en términos 
y con límites que determine el 
consejo general del INE”.

El magistrado presidente, 
Reyes Rodríguez, puntualizó 
en una ponencia que uno de 
los objetivos es que el INE 
indague y compruebe el ori-
gen de los recursos emplea-
dos por los partidos políticos 
y sus aspirantes.

El TEPJF pidió al Instituto 
hacer una fiscalización expe-
dita en la que precisara el pe-
riodo sujeto a revisión, las re-
glas aplicables, el tipo de gasto 

y la presentación de informes.
Al respecto, el proyecto de 
lineamientos elaborado por 
personal de las unidades téc-
nicas de Fiscalización y de lo 
Contencioso, así como por los 
abogados de la Secretaría Eje-
cutiva, quienes pusieron re-
glas para todo, desde la forma 
de gastar viáticos hasta las 
propias encuestas en las que 
Morena y aliados decidirán 
quien es su coordinador na-
cional de defensa de los comi-
tés de la cuarta transforma-
ción, mientras que PAN, PRI y 
PRD eligirán al representante 
del Frente Amplio.

En el documento prelimi-
nar del INE se indica en ese 
tema que las aportaciones en 
dinero o en especie superiores 
a las 90 unidades de medida 
y actualización deberán rea-
lizarse mediante transferen-
cia o cheque nominativo de 
la cuenta de la persona que 
realiza la aportación.

No podrán aportar inte-
grantes o socios de las em-
presas proveedoras de los 
partidos, mientras que otras 
aportaciones deberán aco-
gerse a los límites de finan-
ciamiento privado previsto ya 
en la norma respectiva para 
este año. En los registros con-
tables deberán distinguirse los 
ingresos en efectivo y los que 
se obtengan en especie.

Además quedan prohibi-
das las aportaciones de los po-
deres Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial, de las entidades fede-
rativas y los ayuntamientos; 
dependencias gubernamen-
tales de cualquier nivel, así 
como organismos autónomos 
y entes extranjeros o personas 
no identificadas.

El artículo 30 

“Los gastos que realicen los 
partidos para los procesos 
políticos con recursos para 

actividades ordinarias per-
manentes y las aportaciones 
de las y los militantes y sim-
patizantes durante el ejerci-
cio de que se trate, forman 
parte del gasto ordinario”.

El artículo 31

Los partidos “deberán esta-
blecer los topes de gastos que 
cada persona inscrita en su 
proceso político podrá aplicar 
a los gastos directamente vin-
culados a ella (...) en ningún 
caso, los topes serán superio-
res a la cantidad de 34 mi-
llones 370 mil 666 pesos, por 
persona inscrita”.

Se consideran gastos vin-
culados con el desarrollo y 
organización de los procesos 
no solo los sueldos y salarios 
del personal eventual sino 
también los servicios genera-
les como arrendamiento de 
inmuebles, viáticos y pasajes, 
combustible, entre otros.

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Uno de los objetivos es que el INE indague y compruebe el origen de los recursos 

México dejó claro a Canadá y Estados Unidos su prioridad 
para pacificar al país, manifestó Rosa Icela Rodríguez 

En las reuniones en mate-
ria de seguridad que México 
sostuvo con Estados Unidos 
y Canadá, la administración 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador mostró 
su disposición a atender las 
problemáticas que se com-
parten como región, pero 
dejó en claro que su priori-
dad es lograr la pacificación 
del país, así lo informó la 
titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez.

La funcionaria, quien es 
la contraparte mexicana de 
la asesora de Seguridad Na-
cional de la Casa Blanca, Eli-
zabeth Sherwood-Randal; 
y de la asesora de Seguri-

dad Nacional e Inteligencia 
de Canadá, Jody Thomas, 
expuso este miércoles en la 
conferencia del presidente 

Andrés Manuel López 
Obrador los acuerdos tras 
los trabajos primero de la 
reunión bilateral México-

EU, realizada el lunes; y de 
la trilateral en materia de 
fentanilo a la que también 
se sumó Canadá.

Destacó que las reunio-
nes “fueron muy producti-
vas” y que se acordó seguir 
trabajando de manera per-
manente para continuar 
dando resultados. La instruc-
ción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador es 
priorizar los esfuerzos para 
atender las problemáticas 
que se tienen en la región.

“Hemos acordado coope-
rar porque se trata de un 
asunto humanitario y de 
fraternidad universal (…) 
quedó claro que gobierno 
de México está dispuesto a 
atender las problemáticas 
que compartimos como re-
gión. Tenemos una relación 
entre iguales, con pleno res-
peto a la soberanía de cada 
nación y así vamos a seguir 
trabajando porque somos 
vecinos, socios y aliados” , 
señaló la titular de la  Secre-
taría de Seguridad.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

 La funcionaria explicó en la conferencia del Presidente los acuerdos tras los trabajos de la reunión 
bilateral México-EU, y de la trilateral en materia de fentanilo a la que se sumó Canadá. Foto Presidencia
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El Presidente se vuelve a deslindar de 
un eventual ataque a Xóchitl Gálvez

Por segundo día consecu-
tivo, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
cuestionó la campaña em-
prendida por el bloque 
conservador para atri-
buirle la responsabilidad 
de un eventual ataque 
contra una candidata opo-
sitora. “Reiterar que quie-
nes impulsan esta cam-
paña, esta guerra sucia, 
pues son personajes muy 
vinculados a Salinas de 
Gortari, al grupo de poder 
económico y político que 
dominaba México”.

Subrayó que su gobierno 
no ha reprimido a nadie 
y destacó que no hay ele-
mentos que pudieran ex-
plicar que se cometiera una 
agresión porque además de 
que su movimiento ha sido, 
es y será pacífico. “¿Por qué 
vamos a hacerle daño a los 
posibles candidatos del 
PAN? Además de que no 
somos de malas entrañas. 
¿Por qué tendríamos que 

hacerle daño? Es para que 
se tenga una idea de que no 
hay ninguna razón, es una 
invención producto de un 
coraje exacerbado porque 
no han podido detener el 
proceso de trasformación”.

López Obrador agregó 
que: “Se los voy a demostrar 
por única vez, ojalá entienda 
lo del INE y Trife, que no me 

vayan a sancionar. Es im-
portante que se sepa que no 
existe ningún fenómeno po-
lítico que pueda implicar el 
que se frene, se detenga, sea 
derrotada la transformación”.

Durante su conferencia, 
el presidente difundió sen-
das encuestas de la empresa 
Covarrubias y la publica-
ción española El País, según 

la cual, en el primer caso 
Morena y sus aliados tienen 
una preferencia electoral 
de 49 por ciento que con-
trasta con el 18 por ciento 
del Frente Amplio por Mé-
xico (PAN, PRI y PRD). En la 
segunda, su movimiento.

La presentación de la en-
cuesta se hizo poco después 
de que el cuestionara la cam-

paña de algunos periodistas 
sobre su responsabilidad po-
lítica en caso de que hubiera 
algún ataque a una de las 
aspirantes del Frente Am-
plio, Xochitl Gálvez. Consi-
deró que es importante que 
se sepa, que son capaces de 
mentir, crear ambientes en-
rarecidos que es muy carac-
terístico de la derecha, gene-
rar odio, violencia, no tiene 
que ver con la izquierda, ni 
en México ni en el mundo.

Afirmó que siempre el 
autoritarismo lo impulsa la 
derecha. En México hay sufi-
ciente prueba de lo que estoy 
sosteniendo. “Es en el periodo 
neoliberal en el que se atre-
ven a asesinar a un candi-
dato, a Luis Donaldo Colosio. 
En el tiempo que llevamos 
nosotros no ha habido repre-
sión ni va a haber represión”.

El mandatario convocó 
a sus simpatizantes a no 
caer en las provocaciones, 
“serenos morenos”. Si bien 
es cierto la mayoría de los 
medios están en contra de 
nosotros, los medios de ma-
nipulación porque pertene-
cen a la oligarquía corrupta 
que dominaba el país.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 “Se los voy a demostrar por única vez, ojalá entienda lo del INE y Trife, que no me vayan a 
sancionar. Es importante que se sepa que no existe ningún fenómeno político que pueda im-
plicar el que se frene, se detenga, sea derrotada la transformación”: AMLO . Foto Presidencia

Andrés Manuel López Obrador subrayó que su gobierno no ha reprimido a nadie

IMSS informó que se detectaron irregularidades en la 
compra de 181 elevadores por 558 millones de pesos

El Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) detectó di-
versas irregularidades en la 
licitación realizada en 2016 
para adquirir 181 elevadores 
de la marca Hidra, por un 
monto de 558 millones de 
pesos, que incluía el man-
tenimiento de los equipos y 
una garantía de cinco años.

Como parte de las inves-
tigaciones internas, luego 
del deceso de una niña de 6 
años, el 10 de julio pasado, 
por la falla de un elevador de 
la citada marca en el Hospi-

tal General de Zona número 
18, en Playa del Carmen, 
Quintana Roo, el Seguro So-
cial informó que después de 
revisar el expediente de la 
adquisición se detectó que 
los “términos y condiciones 
de la investigación de mer-
cado sufrieron modificacio-
nes sustanciales, por lo que 
ésta no respalda ni soporta el 
procedimiento de contrata-
ción que se realizó”.

En un videomensaje refi-
rió que la Asociación Mexi-
cana de Empresas de Eleva-
dores y Escaleras Eléctricas 
solicitó a Mikel Arreola, en-
tonces director general del 
IMSS, investigar a las em-

presas ganadoras ARYVE 
y Del Toro, tras manifestar 
su preocupación por el fa-
llo, dada la complejidad del 
contrato, número de equi-
pos adquiridos y el reducido 
tiempo para su ejecución.

La asociación alertó que 
las empresas ganadoras “no 
resultaban conocidas como 
especialistas en el ramo”, por 
lo que solicitaron al Seguro 
Social “realizar una rigurosa 
verificación e inspección de 
las empresas ganadoras, los 
trabajos a desarrollar y los 
estándares de calidad reque-
ridos”. Sin embargo, no se 
tiene registro que se haya 
dado seguimiento, enfatizó el 

instituto, que cuenta con mil 
136 elevadores de diversas 
marcas en sus instalaciones.

Además se detectó que 
“fueron modificadas signifi-
cativamente” las caracterís-
ticas de elevadores a adquirir 
y los requisitos de quienes 
participaron, así como di-
versas irregularidades en la 
apertura de proposiciones, 
evaluación y fallo del pro-
ceso de licitación, pues tam-
bién se dio una ampliación 
indebida al plazo para la 
entrega e instalación de los 
equipos, el cual se extendió 
de 230 días naturales a 563, 
es decir, más del doble de lo 
establecido originalmente”.

En cuanto a la empresa 
de mantenimiento Sitra-
vem, el IMSS indicó que 
como parte de la inves-
tigación interna en to-
das las delegaciones del 
Seguro Social que la han 
contratado, se identificó 
que existe un total de 30 
contra-tos que suman 35 
millones de pesos de 2019 
a la fecha, lo que repre-
senta 8.47 por ciento del 
monto total de inversión 
por mantenimiento de ele-
vadores durante el mismo 
periodo, alrededor de 413 
millones de pesos para 
conservación y manteni-
miento de 2019 a 2024.

LAURA POY SOLANO

CIUDAD DE MÉXICO



La plana mayor del gobierno 
y líderes históricos de Cuba, 
incluido el ex presidente Raúl 
Castro, conmemoraron el 
miércoles el 70 aniversario 
del asalto al Cuartel Moncada 
que dio inicio a las acciones 
revolucionarias en la isla, en 
un acto marcado por el reco-
nocimiento de las autoridades 
de las dificultades económi-
cas por las que atraviesa la 
nación caribeña.

Las autoridades cubanas 
atribuyen la crisis a la pa-
ralización ocasionada por la 
pandemia de Covid-19 y al 
endurecimiento de las san-
ciones económicas por parte 
de Washington en los últi-
mos años.

El presidente Miguel Díaz-
Canel, quien se trasladó a la 
ciudad oriental de Santiago 
para la conmemoración, dijo 
que Cuba no debe esperar a 
que Estados Unidos levante 
sus sanciones para lograr 

mejoras en los problemas 
que afectan a la población, 
como la inflación y el desa-
bastecimiento de alimentos 
y medicinas.

“El pueblo espera respues-
tas en temas que hoy gravi-
tan sobre el nivel de vida y 
la cotidianidad de todos, que 
podemos ir resolviendo sin 
esperar que levanten el blo-
queo”, expresó el mandatario. 
“La batalla contra las ilegali-
dades, el delito y sobre todo el 
incremento de bienes de uso 
y consumo para combatir la 
inflación, son un difícil Mon-
cada que tenemos el deber de 
asaltar aquí y en todo el país”.

Aunque las autoridades 
reconocen las carencias y han 
buscado atemperar las difi-
cultades incrementando pro-
ductos en la canasta básica 
–la libreta de abastecimiento 
que cada cubano tiene— o 
apoyando a familias vulne-
rables, en la mayoría de las 
ocasiones suelen culpar a las 
fuertes sanciones estaduni-
denses de todos los males que 
aquejan a la nación caribeña.

Para conmemorar los 70 años 
del asalto al cuartel Moncada, 
con el que dio inicio el pro-
ceso revolucionario en Cuba, 
memorable acción guerrillera 
ocurrida el 26 de julio de 1953, 
se llevó a cabo este domingo, 
un festival en el Complejo 
Cultural Los Pinos, durante el 
cual los asistentes disfrutaron 
de la gastronomía tradicional 
caribeña y mexicana, venta 
de artesanías y recuerdos, un 
par de guapachosos concier-
tos y una mesa de reflexión 
titulada No al bloqueo.

En la ponencia partici-
paron Nelson Ocaña Rodrí-
guez, encargado de negocios 
de la embajada de Cuba en 
México, quien destacó que 

el bloqueo estadunidense 
contra Cuba causa perjuicios 
económicos diarios por 15 
millones de dólares.

“Cada día de bloqueo 
genera muerte; nuestro de-
safío es luchar por la vida”, 
señaló el diplomático Nelson 
Ocaña, quien agregó que el 
cerco tiene un andamiaje 
muy completo, no sólo eco-
nómico, sino también polí-
tico, que hay que desmontar.

Por ejemplo, explicó, entre 
las 243 medidas que aplicó el 
gobierno de Donald Trump 
contra Cuba se incluyó a la 
isla como un régimen que 
apoya al terrorismo, lo que 
ha ocasionado que en años 
recientes 642 solicitudes 
de operaciones con bancos 
extranjeros hayan sido blo-
queadas, sin que ninguna em-
presa o interés estadunidense 
estuviera involucrado.

“Desde hace siete décadas, 
dignidad es igual a Cuba”

CARLOS PAUL

EDUARDO MURILLO 

CIUDAD DE MÉXICO

Líderes históricos cubanos recuerdan 

aniversario 70 de asalto al Moncada
AP

LA HABANA

▲ Las autoridades cubanas atribuyen la crisis a la pandemia y al endurecimiento de las san-
ciones económicas desde Washington en los últimos años. Fotos Ap Twitter @GobiernoCuba
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China nombró al diplomá-
tico Wang Yi ministro de Re-
laciones Exteriores, un cargo 
que ya ocupó durante una 
década, esto en reemplazo de 
Qin Gang, destituido después 
de apenas siete meses.

Wang Yi, de 69 años, as-
pecto impecable y mirada 
penetrante, es uno de los po-
líticos chinos más conocidos 
en el extranjero.

A finales de 2022 cedió su 
cargo de ministro de Exterio-
res a Qin Gang, al ser nom-
brado jefe de política exterior 
del Partido Comunista, lo que 
lo convertía en el jefe de la di-
plomacia del gigante asiático.

Con Qin Gang ausente 
desde finales de junio, 
Wang Yi ya asumió algu-

nas de las responsabilida-
des de este. Así, visitó Sudá-
frica esta semana para asis-
tir a una reunión del grupo 
de los BRICS (Brasil, Rusia, 
India, China, Sudáfrica) en 
Johannesburgo.

Veterano de la diploma-
cia, habla japonés e inglés 
y debería aportar estabili-
dad para desactivar lo que 
se perfilaba como una crisis 
política en el seno de su mi-
nisterio. Su llegada envía la 
señal de que la política ex-
terior china debería seguir 
siendo la misma.

“Wang Yi es uno de los 
diplomáticos más experi-
mentados y reconocidos del 
mundo”, dijo a AFP Ryan 
Hass, especialista de China 
en el grupo de reflexión es-
tadunidense Brookings Ins-
titution. “Sabrá llevar a cabo 
la política exterior de su país”.

Negociador duro 

De origen modesto, Wang 
Yi vio su adolescencia y el 
comienzo de su vida adulta 
marcada por la Revolución 
cultural, un período político 
tumultuoso (1966-1976) du-
rante el cual fue enviado a 
la lejana provincia de Hei-
longjiang (noreste) para rea-
lizar trabajos manuales.

Tras este período de cam-
bios, ingresó en la universi-
dad de Estudios Internacio-
nales de Pekín, especializada 
en la enseñanza de idiomas, 
donde comenzó a aprender 
japonés y a interesarse por 
los asuntos exteriores.

La familia de su esposa 
tiene relaciones de alto ni-
vel. Su suegro fue uno de 
los principales asesores en 
política exterior de Zhou En-
lai, ex primer ministro (1954-

1976) y gran figura de los 
comienzos de la República 
Popular de China.

En 1997, Wang Yi llegó 
a Washington por unos 
meses a la universidad de 
Georgetown, donde fue in-
vestigador invitado.

Diplomático en Tokio 
(1989-1994), regresó a la ca-
pital japonesa diez años más 
tarde para ocupar el puesto 
de embajador de China en 
Japón (2004-2007).

A su regreso a Pekín, se 
convirtió en viceministro de 
Asuntos Exteriores y en jefe 
de asuntos taiwaneses.

Tras la llegada del presi-
dente Xi Jinping a la cabeza 
del Estado en 2013, Wang 
Yi, nombrado ministro de 
Asuntos Exteriores (2013-
2022), condujo la nueva 
política exterior china, más 
firme y segura de sí.

Las tropas rusas repelieron 
un ataque ucraniano en la 
región de Zaporiyia, en el 
sur de Ucrania y uno de los 
escenarios de la contraofen-
siva de Kiev, según informó 
este miércoles el Ministerio 
de Defensa de Rusia.

“Durante la última jor-
nada fue repelido un ataque 
enemigo en el frente de Za-
poriyia, en dirección a Ro-
botyne”, señaló el portavoz 
castrense Ígor Konashénkov, 
en su parte diario.

Según Konashénkov, las 
fuerzas ucranianas perdie-
ron en el intento de ofensiva 
dos tanques, un obús y una 
pieza de artillería autopro-
pulsada Gvozdika. Además, 
el ejército ruso asestó golpes 
a concentraciones de tropas 
ucranianas en la zona de las 
localidades de Mala Tokma-
chka, Yablukove y Robotyne, 
todas en Zaporiyia.

Horas antes, el repre-
sentante ruso en Zaporiyia, 
Vladímir Rogov, había in-

formado de la ofensiva ucra-
niana en esa zona.

Rogov reconoció que las 
fuerzas enemigas lograron 
“incrustarse” temporalmente 
en tres puntos, pero “no en-
traron en Robotyne”.

“El ataque de las Fuerzas 
Armadas ucranianas fue re-
chazado”, aseguró. También 
el dirigente de Zaporiyia, 
impuesto por Rusia, Evgueni 
Balitski, alertó de la ofensiva 
ucraniana en la región que 

comenzó de madrugada y 
que se topó con una “fuerte 
resistencia” rusa, dijo.

La situación en la zona 
es “tensa” y el enemigo su-
fre “pérdidas significativas”, 
agregó en Telegram.

Hunter Biden, hijo del presi-
dente de Estados Unidos, Joe 
Biden, retiró este miércoles 
la declaración de culpabili-
dad por delitos tributarios 
que había acordado con los 
fiscales al no tener garanti-
zado que se pueda librar de 
todos los cargos contra él.

El hijo del mandatario de-
cidió declararse no culpable 
después de que la jueza en-
cargada del caso pusiera en 
duda la validez del acuerdo 
por el que reconocía no ha-
ber declarado al fisco los 
ingresos de 2017 y 2018, por-
que dicho acuerdo incluida 
librarse de enjuiciamiento 
por otro cargo, el de pose-
sión de arma de fuego, que es 
ilegal cuando se trata de una 
persona con adicciones.

La vista celebrada en 
un tribunal federal de Wil-
mington este miércoles fi-
nalizó sin un acuerdo final 
y con Biden cambiando su 
declaración tras una sesión 
dramática llena de interrup-
ciones y cambios de posición.

Biden acudió a la vista en 
Wilmington, en el estado de 
Delaware, para declararse 
culpable de dos delitos fis-
cales menores por no haber 
declarado al fisco los ingre-
sos que obtuvo en 2017 y 
2018 y los fiscales, por su 
parte, cumplieron con lo 
acordado y pidieron la li-
bertad condicional para él.

Acuerdo difícil

El pacto incluía la renuncia de 
la Fiscalía a llevar a juicio a Bi-
den por otro caso del que tam-
bién se le acusa, el de poseer 
un arma de fuego pese a tener 
problemas de adicción, que 
podría conllevar una pena de 
varios años de prisión.

Sin embargo, la jueza que 
tiene que dictar sentencia, 
Maryellen Noreika, nomi-
nada por el ex presidente 
Donald Trump, expresó du-
rante la vista sus dudas so-
bre si dicho acuerdo puede 
incluir la inmunidad de Bi-
den en el caso de posesión de 
arma de fuego.

Hijo de Biden 
retira declaración 
de culpabilidad 
sobre delito fiscal

EFE

WASHINGTON 

Moscú asegura que repelió un 
ataque ucraniano en Zaporiyia
EFE

MOSCÚ

▲ Según Ígor Konashénkov, las fuerzas ucranianas perdieron en el intento de ofensiva dos 
tanques, un obús y una pieza de artillería autopropulsada Gvozdika. Foto Ap

Wang Yi regresa a Relaciones Exteriores de China

AFP

PEKÍN
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Grúa de construcción se incendia y su 
brazo pega contra edificio en Manhattan

Este miércoles en la mañana,
una enorme grúa de cons-
trucción en Manhattan se 
incendió y perdió su brazo, 
el cual chocó contra un edi-
ficio antes de caer a la calle, 
donde los peatones huyeron 
despavoridos.

Cuatro personas resulta-
ron levemente heridas, in-
formó el alcalde de la Ciudad 
de Nueva York, Eric Adams. 
“Como pueden ver por los es-
combros en la calle, esto pudo 
haber sido mucho peor”, de-
claró el alcalde en conferencia 
de prensa, destacando que esa 
calle, a esa hora de la mañana, 
suele estar llena de peatones, 
automóviles y autobuses.

El incendio encima del edi-
ficio de 54 pisos fue reportado 
a eso de las 7:25 horas. Fotos y 
videos colocados en las redes 
sociales muestran la cabina 
de la grúa envuelta en fuego, 
cientos de metros encima de 
la 10ma Avenida y la calle 41 
de Manhattan. El brazo de la 
grúa, que cargaba 16 tonela-
das de concreto, se desprendió 
luego de que el fuego ardió 
por un tiempo.

“Ese peso de 16 toneladas 
estaba conectado por un ca-
ble”, explicó Joseph Pfeifer, 
subcomisionado del Departa-
mento de Bomberos de Nueva 
York. “A medida que el fuego 
calienta el cable, el cable se 
debilita al punto de perder 
fuerza, y es entonces cuando 
ocurrió el derrumbe”.

La persona que operaba 
la grúa trató de extinguir el 
fuego, pero no pudo y tuvo 
que salir a buscar refugio se-
guro, dijo Pfeifer. La causa del 
incendio está siendo inves-
tigada. Pocos minutos des-
pués, los bomberos estaban 
lanzándole agua al incendio 
desde el balcón de un edi-
ficio vecino. Dos bomberos 
sufrieron heridas menores.

AP

NUEVA YORK

La persona que operaba la grúa trató de extinguir el fuego, pero no pudo lograrlo 

y tuvo que salir a buscar refugio // Dos bomberos sufrieron heridas menores

SUSPENSO EN LAS ALTURAS
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Ka’aj xak’alta’ab jump’éel 
ti’ le úuchben múuch’ 
baako’ob jok’a’an ti’ u jaats 
k’iinilo’ob Plioceno, tu 
kaajil Langebaanweg, tu 
xamanil Ciudad del Cabo 
(Sudáfrica), le je’ela’ jump’éel 
xaak’al jo’olbesa’ab tumen u 
noj najil xook Universidad 
Complutense de Madrid 
(UCM), tu’ux kaxta’ab 
ka’ap’éel u túumben jejeláasil 
tiigrées de sablée, jts’a’ab 
k’ajóoltbil tumen Unidad de 
Cultura Científica ti’ le noj 
najil xooko’.

Ba’ax chíikpaj te’e 
xaak’alo’, jts’a’ab k’ajóoltbil 
tu pikil ju’unil iScience. 
A’alabe’, le bix jatsa’anil 
sablée kojo’ob tu úuchben 
Áfricae’ míin jela’an ti’ le 
bix tukulta’an ka’acho’. 

Noj najil xooke’ tu 
tsolaj tigrée yaan u koj de 
saablée jach uts úuchik u 
kaniko’ob chuuk yóok’lal 
bix yanik u kojo’ob, tu’ux 
káaj xan u máano’ob ichil 
u k’áaxil África, walkil kex 
6-7 miyoonesil ja’abo’ob, tu 
k’iinil homínidos, tu’ux xan 

táaka’an wíinik kuxa’an te’e 
k’iino’oba’, tu’ux káaj xan u 
k’éexelo’ob.

Beey túuno’, meyaj 
beeta’abe’ tu chíibkesaj 
yaan kamp’éel u jejeláasil. 
Ka’ap’éel ti’ le je’elo’obo’, 
Dinofelis werdelini 

yéetel Lokotunjailurus 
chimsamyae, ma’ ojéela’an 
wa yano’ob ka’achij.

Xaak’al ku ye’esike’ 
Dinofelis máan ti’ ya’abach 
u lu’umilo’ob yóok’ol kaab, 
yéetel u baakelo’obe’ 
kaxta’an África, China, 
Europa yéetel América 
del Norte. Ajxak’al 
xooko’obe’ táan ka’ach u 
páa’tiko’ob u k’ajóoltiko’ob 
uláak’ u túumben 
jejeláasil Dinofelis tu 
lu’umil Langebaanweg, 
yéetel uláak’ xaak’alo’ob 
beeta’an ka’achij. Ba’ale’, 
Lokotunjailurus ojéela’an 
chéen kuxlaj Kenia yéetel 
Chad ma’ili’ beeta’ak le 
xaak’ala’. Le je’ela’ ku 
beetik u tukulta’ale’ míin 
máan xan ichil tuláakal le 
kóontinenteo’ tak walkil 
5 yéetel 7 miyoonesil 
ja’abo’ob (tu ts’ook 
Mioceno Superior yéetel 
tu káajabal Plioceno). 

Tu ja’abil 2022e’, kex 35 
miyoonesil jmexikoilo’obe’, 
lela’ kex u 12 por siientoil 
maanal ti’ le yanchaj tu 
ja’abil 2016e’, ma’ yanchaj 
janabe’enba’al ti’al u yutsil 
tséentikubáajo’ob, wa tu 
máanso’ob ya’abach k’iino’ob 
ma’ yanchaj ba’al u jaanto’obi’, 
beey a’alab tumen xaak’al 
meyajta’ab tumen jo’op’éel u 
áajensiasil Organización de 
Naciones Unidas.

Beey túuno’, tuláakal 
jmexikoilo’ob ma’ 
yanchaj ba’al ti’al u 
tséentukubáajo’obi’ tu 

píitmáansaj 4.2 miyoonesil 
ti’ le beyka’aj yanchaj 
wakp’éel ja’abo’ob paachil, 
tsolba’ab te’e xaak’alo’.

U mina’antal ba’al 
u jaant máake’ jatsa’an 
beey móoderadaáa yéetel 
sebeeráa, ts’o’okole’ ti’ 25.6 
por siento yaan ka’ache’, 
k’uch tak 27.6 por siento 
ichil u kajnáalilo’ob 
México. Tu ja’abil 2022e’, 
le jatsa’ano’ob beey 
sebeerae’ k’uch tak 4.5 
miyoonesil máako’ob, lela’ 
ku chíikbesik 3.6 por siento 
ti’ kajnáalo’ob yaan.

Ichil ba’ax a’alab te’e 
xaak’alo’, tsola’ab ba’alo’ob 
yóok’lal Estado de la 
Seguridad Alimentaria y 

Nutrición ti’ u mola’ayil 
Organización de Naciones 
Unidas u ti’al Agricultura 
y la Alimentación, u 
nu’ubkesajil Programa 
Mundial de Alimentos, 
Fondo Internacional 
de Desarrollo Agrícola,  
Fondo de Naciones Unidas 
para la Infancia yéetel 
Organización Mundial de 
la Salud. Te’elo’ ila’abe’ u 
mina’atal ba’al jaantbile’ 
ku yúuchul kéen p’áata’ak 
mina’an janal ya’abach 
juntéen ichil jump’éel 
ja’ab, ts’o’okole’ kéen jach 
talamchajke’, ku yúuchul 
kéen máanak tak jump’éel 
túulis k’iinil wa maanal ti’, 
xma’ janalil.  

Ichil túun u jaats 
yóok’ol kaab yaan lak’ine’, 
Caribee’ leti’e’ tu’ux maas 
ku yila’al talamo’ob yóok’lal 
le je’ela’, tumen u p’áatal 
mina’an ba’al ti’al jaantbile’, 
jatsa’an beey sebeeráa 
yéetel móoderadae’ k’éexij, 
tumen ka’ache’ 59.5 yanik, 
ba’ale’ k’uch tak 60.6 
por siento ichil jump’éel 
ja’ab. Le jatsa’an beey 
sebeerae’ ti’ yaan ka’ach 
25.7 ba’ale’ k’cuh 28.2 por 
siento ti’ kajnáalo’ob beey 
yaniko’obo’. 

Xaak’al beeta’abe’ tu 
chíikbesaj ichil u lu’umil 
América Latinae’ k’as 
éem jump’íit tu ja’abil 
2022, tumen kajnáalo’ob 

tu máansaj talamo’ob 
yóok’lal janal ichil u jaatsil 
móoderadaáa yéetel 
graabee’ éemij tumen ti’ 
40.3 por siento yaan ka’ach 
tu ja’abil 2021e’, k’uch tak 
37.5 por siento tu ja’abil 
2022, ts’o’okole’ le je’ela’ 
tu ye’esaj p’íitchaj 16.5 
miyoonesil máako’ob ti’ 
jump’éel ja’ab. 

Le úuchik u chan utstal 
jump’íito’, béeychaj tumen 
k’as éem xan América del 
Sur, úuchik u k’éexel, 40.9 
por siento tu ja’abil 2021 
tak 36.4 por siento tu ja’abil 
2022, yéetel le jatsa’an beey 
sebeerae’ éem xan, tumen 
ka’ache’ 15.1 por siento yanik, 
ba’ale’ k’uch 12.7 por siento.

Ma’ yanchaj uts ba’al u tséentikubáaj 
kex 35 miyoonesil jmexikoilo’ob: FAO
ANGÉLICA ENCISO L. 

CIUDAD DE MÉXICO

Kaxta’ab ka’ap’éel u jejeláasil tiigrées dientes 
de sablée yaan kex 5 miyoonesil ja’abo’ob
EUROPA PRESS

MADRID

▲ Lela’ u yoochel ti’ bix u tukulta’al ka’ach le ba’alche’obo’.  Oochel William Berryman Scott
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Como en hamaca se mueve

numeralia peculiar

y el suicidio conmueve,

es cosa peninsular
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¡BOMBA!

Nonojchaj náajal yéetel xuup ti’ mexikoil najo’ob tu 
ja’abil 2022; tu bin u náachtal u jela’anil ichilo’ob
Alza en ingresos y gastos en hogares mexicanos en 2022; crecen brechas

CLARA ZEPEDA / P 25

La calle es de los perrosBejo’obe’ u ti’al peek’o’ob

▲ Leti’ob yéetel uláak’ ba’alche’ob ku yalaak’ta’alo’obe’ ma’ tu jets’iko’ob, yéetel 
u na’ato’obe’, u kuxtalo’ob te’e bejo’obo’ tumen ti’ ku síijilo’obi’, ma’ chíikbesa’an 
tumen kaaji’, ts’o’okole’ ku ts’a’abal u kuucho’ob. Oochel Rodrigo Díaz

▲ Junto con gatos y otros animales domésticos no han decidido 
conscientemente vivir en las calles, han nacido en ellas, invisibilizados por 
la sociedad y criminalizados.

MELISA AGÜERO / P 15

España y Japón, a octavos de final. Empatan el 
campeón EU y Países Bajos

Conmemoran el 70 aniversario del asalto al Cuartel 

Moncada en Cuba

Aspirantes presidenciales podrían gastar más 

de 34 mdp

España yéetel Japóne’, máano’ob 
oktaabos de final. Keet p’áatiko’ob 
yéetel EU beyxan Países Bajos

K’iimbesa’ab 70 ja’abo’ob okolta’ak 
u kúuchil Cuartel Moncada, tu 
noj lu’umil Cuba

Máaxo’ob táan u báaxalo’ob 
ti’al u yéeyajil jala’ache’ je’el u 
xupiko’ob maanal 34 mdp
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